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Doctoras piden disculpas por 
publicaciones en el contexto 
de la tragedia del Cuscatlán

El ColEgio 
MédiCo y las 

doCtoras 
quE EMitiEron 

CoMEntarios dE 
quEjas En rrss 

la noChE dEl 
sábado, pidEn a 

las autoridadEs 
dE salud la 

rEinstalaCión En 
sus rEspEtivos 

hospitalEs, 
ya quE diChos 

CoMEntarios 
no sE puEdEn 

intErprEtar CoMo 
falta dE voCaCión. 

adEMás, diChos 
CoMEntarios 

fuEron saCados dE 
ContExto. 

foto: diario Co latino 
/ CortEsía.
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La Asociación Cá-
mara Salvadoreña 
de Pequeños y Me-

dianos Productores Agrope-
cuarios (CAMPO), integrada 
por diversas asociaciones y 
federaciones que vienen rea-
lizando propuestas de reacti-
vación del agro, a fin de me-
jorar las condiciones de vida 
de las familias rurales, exi-
gió al gobierno del presiden-
te Nayib Bukele, un trabajo 
conjunto a fin de solventar la 
crisis alimentaria que se ave-
cina en el país.

“Por eso nosotros insisti-
mos siempre en una política 
nacional agropecuaria, y este 
es el cuarto gobierno a quien 
le hemos expuesto esta ini-
ciativa y de ninguno de ellos 
hemos tenido respuesta. No 
han tenido la voluntad polí-
tica para buscar esa política 
agropecuaria”, expresó Luis 
Treminio, presidente de la 
Asociación Cámara Salvado-
reña de Pequeños y Media-
nos Productores Agropecua-
rios (CAMPO), al pronun-
ciarse ante la inminente cri-
sis alimentaria que impacta-
rá al país.

En el Foro “Crisis, Segu-
ridad y Soberanía Alimenta-
ria” las asociaciones y federa-
ciones integrantes de CAM-
PO expresaron su preocupa-
ción por el aumento del cos-
to en los insumos agrícolas, 
la baja producción por man-
zana, el alto cobro en el al-
quiler de tierras y el impacto 
del “fenómeno de El Niño”, 
en el marco del Cambio Cli-
mático mundial.

“Nosotros decimos que 
esta política debe contar con 
tres ejes transversales: pri-
mero, que trascienda a los 
gobiernos, segundo que se 
adapte al Cambio Climático 

y por último que esta política se 
elabore de manera participativa. 
Y de no cumplirse estos tres ejes 
transversales, sólo tendríamos 
una política sin estar respaldada 
por los sectores que representa-
mos”, advirtió.

En cuanto a la producción 
nacional, el presidente de CAM-
PO señaló que la mayor obs-
trucción para este sector es la 
“importación”, al debilitar los 
precios en el mercado nacional 
frente a una avalancha de im-
portaciones de otros países del 
área centroamericana y México.

“En reiteradas ocasiones he-
mos dicho que no estamos con-
tra las importaciones, pero si 
deben regularlas. Hay que im-
portar sólo lo que necesitamos 
para no poner en desventaja al 
productor nacional”, afirmó.

“Un ejemplo claro, en el país 
necesitamos el 40% de los lác-
teos para cubrir la demanda, 
pero importan el 120% de lo 
que necesitamos, lo que pone 
en desventaja al productor na-
cional. Es más barato comprar 
una botella de leche, que com-
prar una botella de agua”, sos-
tuvo Treminio.

Treminio consideró que no 
podían seguir con una políti-

ca gubernamental de importa-
ción, por los riesgos que impli-
ca como el caso del gobierno ni-
caragüense, acotó Treminio “(el 
presidente Daniel) Ortega orde-
nó el cierre de las fronteras aho-
ra no puede venir frijol de Ni-
caragua, ¿entonces de dónde sal-
drá ese déficit?, consideró al se-
ñalar la importancia de la sobe-
ranía y seguridad alimentaria 
nacional.

“Hay que buscar cómo ha-
cer mayormente productivos a 
los productores de granos bási-
cos y desde dos puntos elemen-
tales: primero, dar semilla de ca-
lidad y segundo, una buena fer-
tilización. La semilla que da el 
gobierno la H-59, al inicio fue 
buena semilla pero desde hace 
tres años ha bajado la calidad “, 
manifestó.

“Antes, teníamos una pro-
ducción 50.2 quintales por 
manzana, pero el año pasado 
el promedio de producción fue 
de 44 quintales por manzana, o 
sea bajó 6 quintales. Y por esto 
insistimos no estamos en con-
tra del gobierno, es más nos de-
bería ver como -aliados estraté-
gicos- porque le estamos dan-
do datos y explicándole la situa-

ción actual del sector agrope-
cuario”, reafirmó Treminio.

El lider agricultor reiteró  
que desde marzo del 2022 ad-
virtieron al Gobierno a “inver-
tir en el agro” y resolver proble-
mas inmediatos que enfrentan 
los productores como los costos 
de producción que han variado 
del año 2021 al al 2022 y 2023, 
pero señaló que no fueron escu-
chados.

“Para la producción de 2022 
les dijimos que no dieran efec-
tivo, si no que, a través, de me-
didas como la eliminación del 
IVA a los insumos agrícolas y 
comprando la producción na-
cional a precio preferencial para 
estimular y mejorar la calidad 
de vida de los productores, pero 
no nos escucharon”, acotó.

“En el año 2020, cuando es-
taba saliendo la producción na-
cional ¿Qué hizo el ministro Pa-
blo Anliker?, en lugar de com-
prar el producto nacional se fue 
a Sinaloa, México, a comprarlo 
allá. Y la producción nacional 
estaba saliendo a 12 dólares el 
quintal de maíz pero el minis-
tro compró en Sinaloa a 13.50 
y arriba de eso pagó transpor-
te, o sea, tuvo un costo de 2.50 
más de dólares y si multiplicas 

por un millón de quintales, 
pues no se promovió la pro-
ducción nacional”, alegó Tre-
minio.

De igual manera CAMPO 
rechazó el manejo de priorida-
des a la hora de invertir de la 
actual administración, al seña-
lar que han preferido robuste-
cer no solo la importación, 
sino también favorecer otros 
proyectos de transacciones y 
divisas digitales.

“Le hemos dicho al gobier-
no cuanto necesita el sector 
agropecuario para darle apo-
yo, y sólo se necesitan 80 mi-
llones de dólares, pero no se 
hizo. Por el contrario se invir-
tió en Bitcoin y cuánto fue el 
apoyo, pues 400 millones de 
dólares, y si pudo invertir esa 
cantidad ¿Por qué no le dio 
los 80 millones a la agriculto-
ra?”, cuestionó.

“Si esto hubiera sido así tu-
viéramos garantizado el ali-
mento y no estuviéramos a las 
puertas de una crisis alimenta-
ria y volvemos a decirles que 
inviertan en agricultura y no 
permitan que esto se profun-
dice y deben minimizar el im-
pacto al sector y trabajar fren-
te a la crisis alimentaria”, rei-
teró el presidente de CAMPO.

Los paquetes agrícolas y el 
trabajo del CENTA también 
fueron abordados por Tremi-
nio, quien refirió que dichos 
paquetes están siendo entre-
gados con retraso de 15 días 
de desfase. Por tanto era im-
perante “correr” en la entrega 
de los mismos a manos de los 
productores.

“En relación al CENTA, 
hay que devolverle las facul-
tades e insumos para cumplir 
por lo que fue creada: investi-
gación científica y transferen-
cia de tecnología. Y esto no lo 

“Política Nacional Agropecuaria e inversión 
gubernamental”, demanda CAMPO

CAMPO señala que para el año 2021, los productores logran la capacidad de abastecer de maíz a los diferen-
tes mercados. Así como el frijol y sorgo fue suficiente para el mercado nacional. Quedando sólo en déficit en 
arroz,  que la producción máxima es 800 quintales y su demanda es de 900 mil quintales.  Foto DiarioCoLatino/
arChivo.
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está haciendo el CENTA, se 
ha dedicado desde el 2008, a 
entregar los paquetes agríco-
las”, sentenció.

Sumado a este escenario 
de escasez de alimentos, fal-
ta de mano agrícola y el alto 
costo de los insumos el país 
se encuentra en un escenario 
de influencia del fenómeno 
de El Niño, que traería consi-
go menos lluvias para los cul-
tivos, dentro de la espiral del 
Cambio Climático mundial.

La Oficina Nacional de 
Administración Oceánica y 
Atmosférica (NOAA, por sus 
siglas en inglés), ha sido enfá-
tica con respecto el compor-
tamiento de la estación llu-

viosa que según sus parámetros 
a partir del mes de julio, en el 
territorio nacional la incidencia 
del fenómeno de El Niño suba 
en un 50% y para los meses de 
agosto, septiembre y octubre, se 
espera que lo afecte en un 60%, 
que se traduce en menos lluvias 
y pérdidas de cultivos.

“Esto pone en riesgo la pro-
ducción de la postrera (siem-
bra), y si se cumple el pronós-
tico de la NOAA, vamos a te-
ner un problema en Oriente del 
país para esta siembra”, afirmó.

“La postrera, en las proyec-
ciones que tenemos son de 6 mi-
llones de quintales de alimento, 
o sea, 6 millones 622 mil quin-
tales de lo que se produce, pero 
ahora será lo que estará en ries-
go este año (2023) y con posi-
bilidades que no tengamos pro-

ducción en la zona de oriente, 
por esto insistimos en una Ley 
Nacional Agropecuaria”, reafir-
mó Treminio.

CAMPO, en sus recomen-
daciones generales hizo un lla-
mado a los pequeños producto-
res a no sembrar en este mes de 
mayo, si no a partir del 5 de ju-
nio, partiendo que el “invierno” 
se establece a partir de la tercera 
semana del presente mes, por lo 
que sembrar al inicio del invier-
no no era recomendable.

“Nosotros antes de hablar de 
Seguridad Alimentaria, habla-
mos del riesgo de la Soberanía 
Alimentaria, porque año con 
año vamos teniendo menos po-
sibilidades y cantidades de pro-
ducción nacional”, señaló.

“El gobierno se basa en la Se-
guridad Alimentaria -no le im-

porta- el monto con tal, de traer 
el alimento de dónde sea y las 
cosas no son así, porque en un 
determinado momento estos 
países pueden cerrar sus fron-

teras y dejarnos sin alimen-
tos, ¿entonces, qué pasaría? 
¿Cómo abastecería el gobier-
no las ciudades”, concluyó 
Treminio.

“En el  año 2020, cuando estaba saliendo 
la producción nacional ¿Qué hizo el 
ministro Pablo Anliker?, en lugar de 
comprar el producto nacional, se fue a 
Sinaloa , México a comprarlo allá. Y la 
producción nacional estaba saliendo 
a 12 dólares el quintal de maíz pero 
el  ministro compró en Sinaloa a 13.50 
y arriba de eso pagó transporte o sea 
tuvo un costo de 2.50 más de dólares y 
si multiplicas por un millón de quintales, 
pues no se promovió la producción 
nacional”

Las enfermedades cardiovasculares, renal crónica, diabetes, cáncer y respiratorias cróni-
cas, se han convertido en una epidemia silenciosa, porque el MINSAL no informa pública-
mente sobre ellas en los boletines epidemiológicos. Foto Diario Co Latino/ oPS/oMS.

Redacción Nacionales
@DiarioCoLatino

La OPS/OMS consi-
dera que las enfer-
medades crónicas 

no transmisibles (ENT), prio-
rizadas como las cardiovascu-
lares, renal crónica, diabetes, 
cáncer y respiratorias cróni-
cas, se han convertido en una 
epidemia que afecta a un im-
portante segmento de la po-
blación.  En El Salvador di-
chas enfermedades son una 
“epidemia silenciosa”, por-
que el Ministerio de Salud 
(MINSAL) no informa públi-
camente sobre ellas, para que 
la gente haga conciencia so-
bre su gravedad.

El boletín epidemiológi-
co del MINSAL del 24 al 29 
de abril, reporta 567,030 ca-
sos de enfermedades respira-
torias agudas; 71,270 casos de 
enfermedades diarreicas agu-
das; 1,595 casos sospechosos 
de dengue; 204 muertes por 
neumonía y 25 muertes por 
diarrea.

Las tasas de muerte por 
ENT han incrementado pro-

gresivamente en el país, de 219.9 
por cien mil habitantes en 2015 
a 270.6 en 2022, afectando prin-
cipalmente a hombres y mujeres 
de 30 a 69 años que mueren pre-
maturamente. 

Las edades de fallecimientos 
más frecuentes oscilan entre los 
50 y 60 años, las personas que 
mueren más jóvenes son quie-
nes sufren de cáncer y enferme-
dad renal crónica, seguidas de 
los problemas cardiovasculares 
y la diabetes.

Uno de los aspectos que más 
influye en las complicaciones de 
estas morbilidades es el poco ac-
ceso a médicos especialistas, de 
hecho, el personal del Instituto 
Salvadoreño del Seguro Social 
(ISSS) ha denunciado la falta de 
especialistas para la atención de 
estas enfermedades.

Esta situación provoca un 
alargamiento en el tiempo de 
las citas y control médico, impi-
diendo los seguimientos adecua-
dos y exámenes oportunos para 
detectar complicaciones que po-
nen en riesgo la vida de las per-
sonas. De este tipo de enferme-
dades, las tasas más altas corres-
ponden a las cardiovasculares, 

seguidos por las enfermedades 
renal crónica, diabetes, cáncer y 
por último las respiratorias.

También, influye en las mor-
bilidades la escasez de medica-
mentos y la falta de un abordaje 
integral, sobre todo, por el des-
mantelamiento de la Reforma 
del Sector Salud. Este año se han 
dado muchas denuncias por de-
sabastecimiento de medicamen-
tos esenciales para este tipo de 
enfermedades en el ISSS y la red 
de hospitales públicos, que al no 
ser despachados y dado su alto 
costo, generan complicaciones 

hasta llegar a la muerte.
La tasa promedio nacional 

de muertes por este tipo de en-
fermedades es de 270.6 por cien 
mil habitantes en 2022, los de-
partamentos con mayores muer-
tes y por encima del promedio 
son: La Unión, Chalatenango, 
San Vicente, La Paz, Cabañas, 
Usulután, Morazán, San Miguel 
y Cuscatlán. 

El deterioro del sistema de sa-
lud está con las acciones del go-
bierno, que mientras despilfa-
rra cientos de millones de dóla-
res en propaganda, compra de 

Bitcoin, pago a youtubers na-
cionales y extranjeros, privile-
gios a diputados oficialistas 
y dobles salarios a funciona-
rios que supuestamente traba-
jan ad honorem.

El gobierno recorta $12 
millones de dólares al primer 
nivel de atención en salud y 
$5 millones a los hospitales 
nacionales, mantiene aban-
donado el Hospital El Sal-
vador y suprime el financia-
miento de programas como 
el vaso de leche, la pensión 
básica universal y otros.

Enfermedades cardiovasculares, renal crónica, 
diabetes y cáncer consideradas epidemia silenciosa
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Las doctoras Beatriz 
Monteagudo, Pao-
la García y Angéli-

ca Ferrer pidieron disculpas 
públicas a la población ante 
los medios de comunicación 
tras emitir comentarios mos-
trando inconformidad en re-
des sociales sobre la tragedia 
en el estadio Cuscatlán la no-
che del sábado 20 de mayo, 
luego que una estampida hu-
mana que dejó a 12 personas 
fallecidas y centenares de le-
sionados.

 El presidente del Colegio 
Médico, Roberto Montoya, 
sostuvo que si bien las doc-
toras se equivocaron al que-
jarse en redes sociales, pero, 
estas no pueden interpretar-
se como falta de vocación, 
ni compromiso con la pobla-
ción.

Las doctoras involucradas 
estuvieron en la conferencia 
de prensa y pidieron discul-
pas por los comentarios ver-
tidos.

Beatriz Monteagudo, una 
de las involucradas, dijo que 
se encontraba rotando en la 
clínica médica del Hospital 
Rosales: “El sábado publiqué 
un tuit a eso de las 9:40 p.m. 
el cual se descontextualizó, se 
sacó por completo de contex-
to. Debo aclarar que en nin-
gún punto tuve contactos con 
pacientes que vinieran de la 
tragedia que había sucedido 
en el hospital, pero de igual 
manera me disculpo si en al-
gún momento mi tweet oca-
sionó algún tipo de daño a al-
guien o hizo sentir mal a al-
guien. Simplemente yo hacía 

Las doctoras asisten a una conferencia de prensa, organizada por el Colegio Médico donde además de explicar sus tweets 
pidieron disculpas públicas.  Foto: Diario Co Latino / Cortesía.

ver que mi turno había sido ago-
tador. Mi turno había sido en 
un servicio de los más agotado-
res del hospital”.

“En ningún momento le ne-
gué la intención a alguien. Yo 
estuve al tanto de los pacien-
tes que estaban bajo mi cuida-
do en ese momento. En ningún 
momento quise que pareciera 
que yo le negué la atención a al-
guien. Mi cargo en sí, es inter-
no, actualmente soy estudiante 
(de 7 año de medicina) y en este 
momento solo quiero seguir 
con mi carrera por la que he lu-
chado tantos años”, agregó. 

Beatriz expresó la noche del 
sábado que era mal día para es-
tar de turno, “en ningún mo-
mento hice alusión al partido”.

 Paola García, médica resi-
dente quirúrgico del ISSS fue 
otra de las que se expresó en re-
des, dijo que al momento de pu-
blicar el tweet “no tenía conoci-
miento de que había decesos y 
realmente no pensé que la situa-
ción era de tal magnitud y que 
mi comentario iba a viralizarse 
de tal manera”. La médica acla-
ró que nunca ha renunciado, 
maltratado o negado brindarle 
atención a ningún paciente de 
la institución y que siempre “lo 
he realizado con dedicación ca-
lidad y calidez humana”.

“Reitero mis condolencias a 
las familias de las víctimas de 
la tragedia y externo a la pobla-
ción, a los pacientes de la insti-
tución y a los directores de la 
misma una disculpa por todo lo 
que se pudo haber interpretado 
a partir de mi comentario”.

  
Ángela Ferrer, residente de 

tercer año de cirugía general, 
dijo que la noche del sábado se 
desempeñaba como residente de 

mayor jerarquía de cirugía gene-
ral en la emergencia del Hospi-
tal Rosales, “ese día durante la 
noche, recibí la llamada de un 
amigo que me comentaba que 
había disturbios en el estadio 
Cuscatlán y que estuviera prepa-
rada para atender lesionados”.

El servicio de emergencia del 
Rosales “se encontraba ya con 
una alta demanda de pacientes, 
alrededor de 20 enfermos en es-
tado crítico, muchos de ellos ne-
cesitando intervención quirúr-
gica. La atención de los enfer-
mos ya presentes en la emergen-
cia desde antes de los disturbios, 
exigía de todos los médicos del 
área de cirugía, un gran esfuer-
zo y dedicación, relató la docto-
ra residente.

“La empatía y dedicación por 
los pacientes son la razón de ser 
de la carrera de medicina y la 
mía propia, por lo que la noti-

cia de los incidentes en el esta-
dio, me provocó angustia y es-
trés por los pacientes que po-
dríamos recibir además de los 
que ya tratábamos”, informó 
Ferrer.

“Ante situaciones como esta 
esperamos atender personas he-
ridas, en ataque de pánico, de-
biendo movilizarme para coor-
dinar a mis colegas. Razón por 
la cual decidí expresarme en 
una red social antes de conocer 
la magnitud del evento, puesto 
que nunca había sucedido en la 
historia del fútbol del país una 
tragedia de esas dimensiones”, 
agregó Angélica Ferrer.

Aclaró que en ningún mo-
mento su publicación fue con 
afán de lamentarse por hacer su 
trabajo, “nunca quise mostrar-
me sin empatía y menos quise 
decir que me negaba a atender 
pacientes”.

El presidente del Colegio 
Médico, Roberto Montoya, 
reiteró que “en ningún mo-
mento las doctoras han dicho 
–no quiero ver pacientes-, -no 
quiero atender a nadie-, -me 
voy a esconder para no traba-
jar-“. En síntesis, las doctoras 
no se negaron a atender pa-
cientes; sino que expresaron 
su estado de ánimo, y ya que, 
por ser jóvenes, tienden a es-
tar sumergidas en las redes so-
ciales

El Colegio Médico exigió 
que se respete la integridad fí-
sica, moral, emocional y labo-
ral de las médicas y estudian-
tes de medicina señaladas por 
las autoridades. Pidieron que 
las doctoras fueran reinstala-
das a sus funciones institucio-
nales a la brevedad posible, ya 
que se encuentran suspendi-
das actualmente.

Colegio Médico pide el reinstalo 

Doctoras piden disculpas por 
publicaciones  en el contexto 
de la tragedia del Cuscatlán
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Debido a los he-
chos lamentables 
ocurridos el pasa-

do 20 de mayo en el Estadio 
Cuscatlán, que cobró la vida 
de 12 personas, así como la 
reacción del ministro Salud, 
Francisco Alabí y la directo-
ra del Instituto Salvadoreño 
del Seguro Social (ISSS), Mó-
nica Ayala, en contra de tres 
doctoras, el médico infectólo-
go, Iván Solano Leiva, afirmó 
que las médicas han sido juz-
gadas y declaradas culpables 
sin seguirse el debido proce-
so, de manera irresponsable 
por las autoridades.

“Me solidarizo con fami-
liares y amigos de las 12 per-
sonas fallecidas y con los 
múltiples lesionados que se 
produjeron a consecuencia de 
este evento lamentable y pre-
venible; también mi solidari-
dad y apoyo total a las colegas 
médicas”, enfatizó Solano.

Asimismo, indicó que al 
revisar los mensajes expresa-
dos por las doctoras en sus 
cuentas personales, en nin-
gún momento expresaron ne-
garse a la atención de salud de 
las personas afectadas por este 
incidente, lo cual si sería una 
falta grave y poco ético.

Al señalamiento de Sola-
no, recientemente ALAMES 
Margarita Posada condenó la 
actuación prepotente y misó-
gina del ministro de Salud al 
despedir a tres doctoras que, 
haciendo uso de su derecho 
a expresarse, manifestaron lo 
agotador de su turno ante el 
alto número de heridos por 
la estampida humana el pasa-
do sábado, en el estadio Cus-
catlán.

Sus declaraciones, aunque 
puedan ser desafortunadas no 
implica que carezcan de voca-

Samuel Amaya
@SamuelAmaya98

 

La Comisión de Salud 
de la Asamblea Legisla-
tiva recibió a la direc-

tora del Instituto Nacional de 
Salud de El Salvador, Xochitl 
Sandoval, a fin de que brinda-
ra detalles sobre los resultados 
de la Encuesta Nacional de Sa-
lud Mental 2022.

Para la realización de la en-
cuesta nacional, el Instituto 
contó con el apoyo del Minis-
terio de Salud, universidades, 
asociaciones y organismos in-
ternacionales. Los fondos para 
la realización provinieron del 
Gobierno y organismos inter-
nacionales como UNICEF y 
UNFPA. La muestra total fue 
11,573 personas de las áreas ur-
banas y rurales entre las edades 
de 3 a más de 60 años. En to-
tal se obtuvo la información de 
6,841 hogares. En el índice de 
escolaridad de los niños y ado-
lescentes encuestados predomi-
nó la educación básica, seguido 
de ningún tipo de grado de es-
colaridad.

En los datos presentados en 
la instancia legislativa se infor-
mó que el 40.8 % de los niños 
de entre 3 a 4 años, el 30.6 % de 
los niños entre los 5 a 12 años 
y el 15.5 % de los adolescentes 
de 13 a 17 años presenta un ma-
nejo emocional límite o anor-
mal que se traduce en dificul-

ción, pues nunca se negaron 
a atender a las víctimas, lo 
que si sería una falta grave a 
su responsabilidad profesio-
nal y laboral.

Para ALAMES Margari-
ta Posada la reacción del mi-
nistro de Salud y la directo-
ra del ISSS fue no solo exage-
rada, sino mal dirigida, poco 
pertinente, violatoria de la li-
bertad de expresión y un eco 
machista y patriarcal de la ci-
berviolencia contra las docto-
ras, que hicieron malos salva-
doreños.

Piden investigación
Mientras, el Bloque de Re-

sistencia y Rebeldía Popu-
lar (BRP) pidió al gobierno 
una exhaustiva investigación, 
para que se deduzcan respon-
sabilidades y tomen las medi-
das necesarias a fin de no re-
petir otra tragedia.

“Lamentamos profunda-
mente el fallecimiento de afi-
cionados durante el partido 
Alianza – FAS, expresamos 
nuestro más sentido pésame 
a las familias de las víctimas. 
Exigimos al gobierno que no 
se aproveche del dolor de las 
víctimas para sus intereses 
políticos ni promueva mensa-
jes de odio”, expresó el BRP.

tad de manejo emocional como 
problemas de conducta o hiperac-
tividad.

La escala de niños que presen-
ta índices anormales o límites de 
problemas con compañeros, que 
prefieren estar solos o que pue-
den ser víctimas de bullying, os-
cila entre el 32 y el 40%, según el 
segmento de edad. La mayor par-
te de estos casos se encuentra en 
el área rural.

El 91.5 % de los adultos de en-
tre 18 a 59 años y el 93.8 % de los 
mayores de 60 denotan síntomas 
poco significativos de estrés pos-
traumático (estrés a raíz de expe-
rimentar o presenciar un evento 
atemorizante). “En este proyecto, 
se recopiló información valiosa, a 
fin de identificar los desafíos que 
enfrentamos como país”, destacó 
Xochilt Sandoval.

Sandoval informó que dicha 
información será útil para eva-
luar la efectividad de la política 
pública en salud mental y desarro-
llar programas en ese rubro. “La 
encuesta destaca la urgente necesi-
dad de mejorar los servicios y los 
recursos disponibles para abordar 
los problemas de salud mental de 
la población. Debe abordarse des-
de un enfoque más integral”, agre-
gó.

 
Puntos clave de niños
El 35% de los niños entre 3 a 

12 años tiene problemas de con-
ducta. El 70% de los niños entre 3 
a 4 años y el 54% de los niños en-

tre 5 a 12 años tienen algún grado 
de hiperactividad. El 18.9% de los 
niños entre 3 a 12 años tienen un 
probable estrés postraumático o 
tiene angustia moderada. el 55% 
de los niños de 3 a 7 años utiliza 
más de 7 horas las redes sociales.

 
Puntos clave de adolescen-

tes
El 22.4% de los adolescentes 

tienen un probable estrés postrau-
mático o tienen angustia mode-
rada. La prevalencia de cualquier 
tipo de trastorno de ansiedad en 
adolescente fue del 51%. El 35.8% 
de la población adolescente tiene 
un trastorno de ansiedad. El 36% 
de los adolescentes presentan al-
gún grado de trastorno obsesivo 
compulsivo. 4 de cada 10 adoles-
centes tienen síntomas de trastor-
no de depresión mayor. Alrede-
dor del 15.6% han sido víctima 
de bullying en el ámbito escolar. 
El 40% de los adolescentes entre 
13 a 17 años tiene un nivel me-
dio o alto de adicción a las redes 
sociales.

 
Puntos clave de adultos
El 19.3% de los adultos de 18 

a 59 años y el 18% de adultos ma-
yores de 60 presentan trastornos 
de ansiedad. El 21% de la pobla-
ción adulta de 18 a 59 años pre-
senta algún grado de depresión. 
Alrededor del 30% de adultos ma-
yores de 18 años se encuentran en 
riesgo moderado a alto de abuso 
y consumo de alcohol.

Presentan encuesta de salud 
mental a comisión de salud

La Comisión de Salud de la Asamblea Legislativa escucha los resultados de la primera Encuesta de Salud Mental, realizada 
a nivel nacional por el Instituto Nacional de Salud (INS). Foto: Diario Co Latino / Cortesía.

Consideran que doctoras 
han sido juzgadas 
y declaradas culpables 
sin el debido proceso

Sus declaraciones, 
aunque puedan 
ser desafortunadas 
no implica que 
carezcan de 
vocación, pues 
nunca se negaron 
a atender a las 
víctimas, lo que si 
sería una falta grave 
a su responsabilidad 
profesional y 
laboral.
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Luis Beatón/Prensa Latinna

Hasta el 6 de febre-
ro del presente año, 
el Registro Nacio-

nal de las Personas Naturales 
(RNPN), daba cuenta de que 
existían 792 mil 404 salvadore-
ños  en el exterior registrados 
para poder votar en las eleccio-
nes de 2024, aunque en algún 
momento de este cacareado aje-
treo el presidente de la Asam-
blea Legislativa (Parlamento), 
Ernesto Castro, dijo que podría 
alcanzar un millón.

Esa cifra tiene una notable 
importancia tomando como re-
ferencia que el ente rector de los 
comicios, el Tribunal Supremo 
Electoral (TSE), informó que 
hasta el 9 de enero de 2023 es-
taban registrados para votar seis 
millones 118 mil 947 personas.

Hasta el 20 de mayo, los ma-
gistrados del TSE (cinco fijos e 
igual número se suplentes) no 
se ponían de acuerdo, pese a 
los apremios de tiempo sobre 
la empresa que debía  trabajar 
en poner a punto el mecanismo 
que se aplicaría en el voto y la 
auditoría del proceso, incluyen-
do los resultados.

En medio de un ambiente de 
sospechas, manipulación y ame-
nazas, los mecanismos para la 
ejecución del voto en el exterior 
de los salvadoreños en las elec-
ciones de 2024 estaban a esa fe-
cha lejos de aprobación, aunque 
era previsible que el lunes 22 se 
dieran pasos, demorados pero 
que resultarían en despejar du-
das. Ya pasan varias semanas y 
todo lo relacionado con la se-
lección de la empresa que crea-
rá el mecanismo para el sufra-
gio electrónico y presencial, y 
la auditoría del mismo, se en-
cuentra en el mayor misterio en 
medio de dimes y diretes de los 
miembros del TSE, de la Asam-
blea Legislativa y de las toldas 
políticas.

Cuál es la discordia, se pre-
guntan pobladores ante la falta 
de información que de fe de la 
transparencia del proceso.

Hasta ahora, hay diferentes 
versiones sobre el impasse en 
contratar la empresa que im-
plemente el voto electrónico un 
asunto crispante que refleja un 

enfrentamiento a la interno del 
foro que debe regir los próximos 
comicios. Algunos fuentes aler-
tan que “hay gato en encerra-
do”  en un proceso costoso y que 
muchos atacan por ser proclive a 
un fraude monumental.

Los más recientes informes in-
dican que el TSE pospuso la dis-
cusión sobre la contratación del 
voto electrónico para próximo 
lunes  22 de mayo en la tarde, 
luego de no ponerse acuerdo el 
jueves último y suspender el con-
tacto el viernes, pese a los apre-
mios de tiempo que fijan que el 
sistema para el voto y las audito-
rías debe estar listo el 3 de junio.

Eso será una tarea monumen-
tal para la empresa que sea selec-
cionada ya que debe crear el me-
canismo, realizar pruebas y ensa-
yos a un proceso que muchos po-
nen ahora bajo el microscopio 
dadas algunas denuncias de que 
se puede estar propiciando el am-
biente del fraude y la manipula-
ción del voto, en favor de quién?. 
Eso es algo que nadie afirma 
pero si hay sospechas.

El apremio es grande pues 
la empresa que sea seleccionada 
debe realizar pruebas y ensayos 
del proceso para lo que apenas 
cuenta con dos semanas.  La se-
lección es un asunto complicado 
partiendo que se hará una con-
tratación directa, no habrá com-
petencia entre los que quieren de-

sarrollar el proceso, lo cual supo-
ne el surgimiento de dudas so-
bre qué se mueve por debajo de 
la mesa.

Informes filtrados del TSE 
coinciden en la existencia de dos 
propuestas de dos empresas “fi-
nalistas”, la primera sería Evo-
ting Solutions, un consorcio 
conformado por Cybernetica AS, 
Mühlbauer ID Services GMBH y 
la salvadoreña Data & Graphics, 
y la otra, la española Indra So-
luciones Tecnologías de la Infor-
mación.

Al parecer Evoting Solutions 
tiene el mayor respaldo, algo que, 
presuntamente, es bloqueado por 
la presidente del TSE, Dora Mar-
tínez, que se descanta por la fir-
ma española y aseguró esta sema-
na en su cuenta en Twitter que 
se necesita transparencia porque 
“no es un centavo” el que está 
en juego. El presupuesto para el 
voto exterior asciende a 58, 9 mi-
llones dólares.

Citada por el Diario El Mun-
do, una fuente dijo que algunos 
magistrados sospechan que la po-
sición de la presidenta de atra-
sar la votación para que Nuevas 
Ideas, partido del presidente Na-
yib Bukele, quien aspira a reele-
girse pese a que muchos consi-
deran que su propósito viola la 
Constitución, cuestione al TSE 
y trate de cambiar a algunos ma-
gistrados para tener correlación 

a favor de la postura de la presi-
denta que está allí a propuesta de 
esa agrupación.

El Foro regente de los comi-
cios está conformado por cin-
co magistrados propietarios, 
tres propuestos por los partidos 
o coaliciones que hayan obteni-
do el mayor número de votos 
en la última elección presiden-
cial (Gana, Arena y FMLN) y dos 
propuestos por la Corte Suprema 
de Justicia.

Ya diputados de Nuevas Ideas, 
a estas alturas del proceso, ame-
nazan con “golpear” al TSE y lle-
varlo a las posiciones que puedan 
favorecer sus intereses políticos, 
sostienen medios de prensa loca-
les, que no descartan “movimien-
tos” de sus integrantes.

Mientras están planteados 
nuevos cuestionamientos entre 
opositores y organizaciones de 
la sociedad civil, en los próximos 
días pudiera consumarse algo 
que debe demostrar en la prácti-
ca que no fue un robo a la volun-
tad popular.

“Este es el inicio del fraude 
electoral que se está propiciando 
para las elecciones de 2024”, ase-
guró hace semanas  el diputado 
de ARENA, César Reyes, quien 
criticó la exclusión de los parti-
dos políticos en la vigilancia del 
sistema de voto por internet.

En una elección normal, tra-
dicional, hay mucha gente de 

partidos viendo, hay observado-
res internacionales, pero en un 
voto electrónico remoto, ¿quién 
lo va a auditar?”, señaló la dipu-
tada de Vamos, Claudia Ortiz.

A los problemas del voto en 
el exterior se suma que no exis-
te un padrón electoral certifi-
cado sobre los que emitirán su 
voto, algo que según la ley es 
ilegal.

Para evitar “un proceso en-
gorroso”, los diputados de 
Nuevas Ideas también elimina-
ron la necesidad de crear un pa-
drón de votantes en el extranje-
ro, algo que es catalogado por 
la oposición como “un poten-
cial fraude”.

En 2024, los salvadoreños 
en el exterior participarán en la 
elección de Presidente de la Re-
pública y Asamblea Legislativa, 
un proceso que resultará histó-
rico si se concreta, y que mos-
trará la influencia de ese sufra-
gio en los resultados. Estima-
dos indican que más de la quin-
ta parte del voto del país pue-
de venir del exterior. Por ley los 
que residan en el exterior po-
drán ejercer el  voto electróni-
co remoto durante 30 días con-
secutivos, del 6 de enero al 4 de 
febrero de 2024.

Mientras se mantiene el re-
traso aumentan las interrogan-
tes y crecen las suspicacias que 
serían innecesarias si se cum-
plieran los plazos. Evidente-
mente, estiman analistas, algo 
huele mal, hay un “tufo” en lo 
que hasta ahora es una desafor-
tunada preparación para que 
los salvadoreños ejerzan un de-
recho soberano.

No es un voto 
cualquiera lo que 
está en juego en El 
Salvador, es el voto 
de miles de personas 
en el exterior. Es 
el sufragio que por 
ley aprobada por la 
Asamblea Legislativa 
el 18 de octubre de 
2022 pudiera tener un 
peso sustantivo en los 
destinos del país.

El Salvador y lo que se juega detrás de un voto

Nuevas Ideas se presenta como el partido que “arrasará” en las próximas elecciones, a pesar de que el descontento de la población ha 
crecido. Foto: Diario Co Latino / arChivo.
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El presidente de China, 
Xi Jinping, participó 
este miércoles por in-

vitación, a través de un video-
enlace, en la ceremonia de inau-
guración de la sesión plenaria 
del segundo Foro Económico 
Euroasiático de la Unión Eco-
nómica Euroasiática y pronun-
ció un discurso.

   Además de destacar que 
el mundo actual está atravesan-
do por profundos cambios no 
vistos en un siglo, Xi dijo que 
la tendencia histórica hacia la 
multipolaridad y la globaliza-
ción económica es irresistible y 
añadió que el amplio consenso 
de la comunidad internacional 
es defender el auténtico multi-
lateralismo y promover el de-
sarrollo coordinado a través de 
las regiones. Xi dijo que Eurasia 
es la región con la mayor po-
blación, el mayor número de 
países y las civilizaciones más 
diversas del mundo. En el mun-
do turbulento y cambiante, la 
forma de mantener la coopera-
ción Asia-Europa no sólo con-
cierne al bienestar de los pue-

Ginebra, Suiza/Prensa Latina

El director de la Or-
ganización Pana-
mericana de la Sa-

lud (OPS), Jarbas Barbosa, 
destacó este miércoles la im-
portancia de aprovechar las 
capacidades de Cuba para 
producir medicamentos 
para beneficio de la región.

Este fue un tema tratado 
durante un encuentro sos-
tenido con el ministro cu-
bano de Salud Pública, José 
Ángel Portal, en el contexto 
de la 76 Asamblea Mundial 
de la Salud que se desarro-
lla desde este domingo has-
ta el 30 de mayo en Gine-
bra, Suiza.

“Gracias, Dr. José Ángel 
Portal, ministro de salud de 
Cuba, por la productiva re-
unión durante la #WHA76 
donde hablamos de la im-
portancia de fortalecer la 
innovación en la Región e 
incrementar la capacidad 
de producción de vacunas 
y medicamentos solidaria-

mente”, escribió Barbosa 
en la red social Twitter.

Por su parte, Portal 
destacó en un tuit el alto 
honor que es para Cuba 
acompañar el quehacer de 
la OPS.

“Conversamos este 
miércoles con Dr. Jar-
bas Barbosa, nuevo direc-
tor de esta Organización, 
quien destacó importancia 
de aprovechar capacidades 
de nuestro país en pro-
ducción de medicamen-
tos para beneficio de la re-
gión”, detalló.

El ministro añadió que 
durante el intercambio eva-
luaron el estado de la coo-
peración técnica de la OPS/
Organización Mundial de 
la Salud y Cuba, la cual ha 
sido siempre mutuamente 
beneficiosa, acotó.

“Ratificamos disposi-
ción de compartir las ex-
periencias y capacidades 
de que dispone la Mayor 
de las Antillas”, resaltó 
Portal.

blos de la región, sino que tam-
bién tiene un profundo impacto 
en el desarrollo del mundo, dijo.

   Xi dijo que ha planteado la 
Iniciativa para el Desarrollo Glo-
bal, la Iniciativa para la Seguridad 
Global y la Iniciativa para la Civi-
lización Global, en las que ha he-
cho un llamado a todos los paí-
ses para trabajar juntos para cons-
truir un mundo abierto, inclusi-
vo, limpio y hermoso que goce de 
una paz duradera, una seguridad 
universal y prosperidad común, y 
para construir una comunidad de 
futuro compartido para la huma-
nidad.

   Xi destacó que este año se 
conmemora el décimo aniversa-
rio de la Iniciativa de la Franja y 
la Ruta y dijo que el objetivo fun-
damental de esta iniciativa es ex-
plorar nuevas formas para que los 
países de todas partes logren el de-
sarrollo común y abrir una “vía de 
la felicidad” que beneficie a todo 
el mundo.   Como miembro de la 
familia euroasiática, el desarrollo 
de China no puede lograrse sin la 
región euroasiática y también be-
neficia a la región, señaló Xi.

   Xi dijo que es la sincera es-
peranza de China que la siner-

gia entre la Iniciativa de la Fran-
ja y la Ruta y la Unión Económi-
ca Euroasiática sea profundizada y 
que todos los países trabajen jun-
tos con unidad y dedicación para 
abrir nuevas perspectivas para la 
cooperación Asia-Europa.

   Además de destacar que Chi-
na organizará el tercer Foro de la 
Franja y la Ruta para la Coopera-
ción Internacional en el segundo 
semestre de este año, Xi dijo que 
China está lista para trabajar con 
los países que participan en la Ini-
ciativa de la Franja y la Ruta y con 
los países miembros de la Unión 
Económica Euroasiática para se-
guir manteniendo en alto el estan-
darte de paz, desarrollo, coopera-
ción y beneficio mutuo, compar-
tir oportunidades, superar las di-
ficultades, crear un mejor futuro 
y trabajar juntos para escribir un 
nuevo capítulo en el progreso de 
la civilización en un mundo mul-
tipolar.

   El segundo Foro Económi-
co Euroasiático de la Unión Eco-
nómica Euroasiática fue celebrado 
hoy miércoles de forma presencial 
y en línea en Moscú, Rusia, con el 
tema de la integración euroasiática 
en un mundo multipolar. 

Xi pronuncia discurso en 
ceremonia inaugural de sesión 
plenaria de segundo Foro 
Económico Euroasiático

Destaca OPS capacidad 
de Cuba de producir 
medicamentos para la región



OPINIÓN
Jueves 25 de mayo  de 2023    Diario Co Latino8

César Ramírez
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Prisión a Manuel José 
Arce en la cárcel colonial 
española1 

De las prisiones con-
tra salvadoreños encon-
tramos a  Manuel José Arce, 

así relata su vivencia en las mazmorras 
1817 del  imperio español, en San Sal-
vador durante el momento de un sis-
mo: “ … pero la ruina2 que hemos pa-
decido en esta ciudad el veinte del co-
rriente, como a las siete y media de la 
noche me obliga a concurrir otra vez 
A.V. insistiendo en que conforme a la 
Ley que tengo se designe V.A. poner-
me en libertad, en consideración a la 
urgencia en que estamos, que es de las 
mayores, pues por muy poco no he-
mos quedado sepultados bajo las pa-
redes y techos de estas prisiones; por-
que ni viendo la fuerza de tan extraor-
dinaria del temblor ocurrieron a sacar-
nos. Todos los presos daban horrendos 
gritos pidiendo se les abriesen las puer-
tas, pero en vano, la única que se abrió 
fue la mía, más no por mano huma-
na sino por la de Dios que, lo dispu-
so o bien inmediatamente, o bien por 

el movimiento del mismo remezón. 
Tal fue este que estaba yo para-
do en la ventana de esta prisión 
y justamente asido de los balaus-
tres para poderme sostener, cuan-
do repentinamente oí tronar la 

puerta, oí que se había caído según 
el ruido que hizo, pero solamente se 

habría quedado sin la menor lesión. 
Volvió a mí la esperanza de la vida y 
sin atender a nada corría a la plaza a 
pararme junto a mi centinela, cuando 
ahí llegó el Sargento de guardia Juan 
José Viroleño y como si fuera un fugo 
que iba corriendo me acometió con el 
fusil, luego se apareció el Comandan-
te de Armas José Méndez metiéndome 
a la prisión. También dicen (que cuan-
do yo no lo vi) que me tiraron un fusi-
lazo y que solo ardió la ceba3. 

Los prisioneros 1932 Izalco
Mueren así convencidos4 
La cárcel de Izalco está llena de reos. 

Han echado en ella más del doble de 
los que pueden caber, no porque fal-
ten prisiones, sino porque hallan los 
verdugos agradable torturar. 

Una persona de las que valen y está 
bien con el gobierno acércase a los 
reos, algunos de los cuales llámanla 
por su nombre. La interrogan…:

-¿Z, es verdad que nos van a matar?
-Así dicen. Los cogieron a ustedes 

peleando.
-A mí no, por desgracia-responde un 

viejo buchón.
Y cuando Z esperaba que lo nom-

braran emisario para que los defendie-
ra y solicitara perdón, le dicen así los 
reos:

-Hágame un favor. Llame al Jefe y 
dígale que nos maten hoy. ¿Qué ganan 
con tenernos una noche más, en este 
infierno? Estamos ahogándonos. Ape-
nas podemos acurrucarnos. Nos devo-

ran las chinches y los telepates. Míre-
nos el cuerpo, (se alzan las camisetas 
para mostrar los estragos de las saban-
dijas).

De esto no decimos nada – agregan 
(Esto son las huellas de los azotes).

Prisionero 1976-79
Rubén y Francisco (Chico, estudian-

te de Laboratorio Clínico)5 
En aquella celda, con los ojos ven-

dados amarrados de los pulgares hacia 
atrás, de rodillas con la humedad en 
todo momento, el prisionero ante su 
total impotencia reza para sí: 

Padre nuestro que estás en los cie-
los...

El hombre sin avergonzarse conti-
núa su plegaria, es una forma de acep-
tar la muerte próxima, su religión ca-
tólica no le ha impedido manifestar-
se y luchar por su pueblo, de no haber 
sido por la delación jamás habría caí-
do, –pero piensa– las torturas bien po-
cos las soportan y mucho menos cuan-
do los esbirros amenazan con torturar 
a familiares inocentes, padres herma-
nos o esposas incluyendo a los hijos.

No existe peor dolor entonces, los 
golpes físicos se soportan con las res-
piraciones profundas y el pensamien-
to fijo:

No diré nada,
no diré nada, 
no diré nada...

Han capturado a un católico, que sin 
dejar de serlo está del lado de su pro-
pia opción. Ha perdido la noción del 
tiempo, sin saber si es día o noche, es-
cucha los sonidos metálicos de las cel-
das vecinas, un ir y venir de botas mili-

Los prisioneros salvadoreños: 
1817, 1932, 1977, 2023
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tantes, el oído se aguza potencialmente 
y el pensamiento se amplifica, recuer-
da las palabras de alguien que dice que 
pueden matar al cuerpo pero las ideas 
no; es irrenunciable la lucha por la Jus-
ticia y no importa entonces ser de una 
organización o de otra, ser cristiano, 
comunista o de cualquier tendencia 
como si las diferencias políticas se ol-
vidaran ante la muerte inminente; sólo 
los más recalcitrantes sueñan con la su-
perioridad de su línea política en plena 
cárcel; pero con ese pensamiento cons-
tante de sobrevivir, de comprender con 
mucha más intensidad lo grandioso de 
la vida, el sol, el aire, los compañeros, 
un  abrazo amoroso de la compañera o 
una salida al cine preferido; lo cotidia-
no de la vida.

Francisco (Chico) cayó prisionero 
después de terminar la operación de 
propaganda por UR-19, de no haber 
sido por la pendejada de reunirse en 
la Iglesia del Rosario no habría pasado 
nada, pero caímos todos.

Francisco de Laboratorio Clínico 
será sometido a bestiales torturas de 
los esbirros, torturado con saña, sopor-
tó los golpes en forma admirable.  Es 
como un examen a nuestra disposición 
de luchar, con la diferencia que sólo 
con mucha suerte saldríamos vivos –
dijo Chico-.

Chico se encuentra con el prisionero 
cristiano, que en voz baja continúa sus 
oraciones; a pesar de ser de diferente 
ideología comprenden que el enemigo 
es común, pero por estar vendados no 
se dirigen la palabra por miedo a que el 
otro fuese un policía.

Aquel día se llevaron al cristiano a la 
sala especial, donde policías torturado-
res esperan a sus víctimas con toda cla-
se de recursos inhumanos; ese día lo so-
metieron a la capucha, un instrumento 
de hule que se pega a la cara de la víc-
tima, Rubén siente el ahogo al faltarle 
el oxígeno. Rubén de las comunidades 
cristianas de Aguilares es interrogado:

-¿Quiénes son los de tu célula?
-¿Dónde están las armas?, lo sabemos 

todo.
-Tus amigos te han puesto el dedo 

--P E N D E J O-- 
-¿Cuándo serán los ataques a los cuar-

teles?
-¿Quién es tu jefe?

Seguí repitiendo cabrón, hijueputa, 
quién te crees que sos: UN MÁRTIR, 
si sos comunista y Uds. Odian a Dios... 
Tu Dios es Marx o Lenin. 

Los prisioneros 2023 Izalco 
Socorro Jurídico, organizaciones ci-

viles denuncian la reserva de datos 
de la muerte de los privados de liber-
tad durante el régimen de excepción 
(30MAR023). “según las investigacio-
nes por organizaciones humanitarias 
las autoridades les entregan cadáve-
res bajo sospecha de muerte por Covid 
19, pero cuando los familiares abrieron 
los ataúdes, se dieron cuenta que estos 
presentaban signos de violencia de po-
sibles torturas y malos tratos” (EDH 
30MAR023).

En redes sociales circulan historias 
de procedimientos rutinarios de bas-
tonazos al ingresar a prisión, no exis-
te respeto a su integridad física, las cel-
das tienen saturación y no pueden dor-
mir acostados a penas acurrucados por 
turnos, las protestas son motivo de gol-
pes sin piedad, no existe control de me-
dicamentos, ni defensa jurídica, tampo-
co comunicación con sus familiares. Es 
tortura sistemática. Los inocentes cuan-
do tienen suerte de salir, han perdido 
tanto peso que sus familiares a duras pe-
nas les reconocen, relatan historias de 
terror, tienen temor de hablar con to-
dos, esos afortunados deben ser carga-
dos por sus familiares porque ellos se 
les dificulta caminar.

Cuando los gritos de libertad y 
llanto llegan a Dios y la ONU

EL 23 de marzo de 2023 La Organi-
zación de las Naciones Unidas pide fi-
nalizar inmediatamente régimen de ex-
cepción. 

El régimen de excepción ha demostra-
do no distinguir entre inocentes y cul-
pables, tardíamente libera unos cuantos 
inocentes, mientras otros y otras perma-
necen en la saga de la injusticia: la his-
toria de capturas arbitrarias son tantas 
que parecen la norma institucional, de 
esa forma podemos comprender la mag-
nitud de 68,579 capturados (27 de mar-

zo 2022 al 10 de mayo 2023 TCS), que 
si los agregamos a los privados de liber-
tad antes del régimen de excepción ha-
blamos aproximadamente de 100,000 
almas. 

No dudamos la captura de terroris-
tas a los cuales debe someterse justa-
mente, hablamos de la defensa de ino-
centes y su debido proceso, puesto que 
no es “daño colateral” son violaciones 
a los Derechos Humanos. Es necesario 
entonces distinguir entre prisioneros 
políticos, prisioneros inocentes y te-
rroristas, para no convertir este proce-
dimiento de una política de Estado re-
presivo. 

No dudamos que Dios en el cielo ha 
escuchado a muchas familias de ino-
centes, si la ONU ha escuchado el lla-
mado de auxilio en la tierra, es porque 
la muerte de tantos inocentes debe pa-
rar inmediatamente, antes que se con-
vierta en masacre como el siglo pasa-
do. 

En conclusión: De las prisiones del 
Rey de España en la época colonial, las 
mazmorras de Izalco durante la dicta-
dura del General Martínez, las cárceles 
del autoritarismo de los años 80 y los 
centros penales del 2023… en el Siglo 
XXI, la injusticia es la misma con los 
inocentes, son los pobres y desampara-
dos los que pagan el precio de las ac-
ciones extremistas del Estado, ese que 
destruye la democracia y la República. 
amazon.com/author/csarcaralv

  1. El Salvador Insurgente http://hdl.handle.
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 2.  Terremoto de El Salvador fecha 10 de agosto 
1815 epicentro San Salvador magnitud 6.1; daños 
La Iglesia San José queda muy dañada, pero la Igle-
sia Rosario, que tenía 3 años de haber sido cons-
truida, presenta daños leves, Daños en la Iglesia de 
Panchimalco, las prisiones y el puente sobre el Río 
Acelhuate. Wikipedia.

  3.EDH Procesos de Infidencia  pág 115-117
  4.Repertorio Americano: Cuadernos de Cul-

tura Hispánica – San José Costa Rica 1944, 11 de 
marzo de 1944, N° 4. del artículo: La matanza de 
1932 en El Salvador por Juan de Izalco. (Envío del 
autor, Sonsonate, El Salvador, 1943)

5. La primavera salvadoreña recuerda Espa-
ña https://www.amazon.com/-/es/C%C3%A9sar-
A l b e r t o - R a m % C 3 % A D r e z - A l v a r e n g a /
dp/9992373156
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Sputnik

La cantante y actriz Tina Tur-
ner, conocida como la ‘Rei-
na del Rock ‘n’ Roll’, falleció 

a los 83 años en su casa de Küsnacht, 
Suiza, luego de padecer una larga en-
fermedad. 

“Es con enorme tristeza que anun-
ciamos la muerte de Tina Turner. 
Con su música y su pasión sin lími-
tes por la vida, cautivó a millones de 
fans alrededor del mundo e inspiró a 
las estrellas del mañana”, informó la 
cuenta oficial de la cantante. 

Turner, cuyo nombre real era Anna 
Mae Bullock, inició su carrera en la 
década de 1950, en plena convulsión 
del Rock ‘n’ Roll. Considerada una 
de las artistas más grandes de todos 
los tiempos, es reconocida por éxitos 
como What’s Love Got to Do With It 
y The Best. 

Su infancia en Nutbush, Estados 
Unidos, estuvo marcada por la pobre-
za. Sin embargo, a los ocho años in-
gresó al coro de la iglesia, en donde 
llamó la atención por su voz potente 
y prodigiosa. 

A los 17 años, cuando trabajaba 
como auxiliar de enfermería, conoció 
a Ike Turner, pionero del Rock ‘n’ 
Roll, quien no demoró en contratarla 
como vocalista para su banda Kings 
of Rhythm. 

En 1962, los artistas contrajeron 
matrimonio en Tijuana. Uno de 
sus grandes éxitos fue su versión de 
Proud Mary. 

En 1978, luego de años de pade-
cer violencia de género por parte de 
su marido, Tina Turner se divorció. 
En ese entonces, la cantante encon-
tró algo de paz en los cánticos budis-
tas, aunque carecía de dinero y hogar. 

En ese entonces, la artista se dedi-
caba a cantar en cabarets de Las Ve-
gas, en donde conoció al productor 

y manager Roger Davis, gracias a quien 
su carrera como solista despegó con Pri-
vate Dancer y What’s Love Got to Do 
With, cuando la artista contaba 45 años 
de edad. 

Entre sus álbumes más emblemáti-
cos destacan Break Every Rule y Fore-
ign Affair. 

Fue galardonada con ocho premios 
Grammy, que otorga la Academia Na-
cional de Artes y Ciencias de la Graba-
ción de Estados Unidos. 

En 2018, sufrió uno de los golpes 
más duros, cuando su primogénito, 
Craig, se suicidó a los 59 años. “Mi mo-
mento más triste como madre (...). Te-
nía 59 años cuando murió tan trágica-
mente, pero siempre será mi bebé”, es-
cribió la cantante en su cuenta de Twit-
ter después de arrojar las cenizas de su 
hijo en la costa de California. 

La también actriz se retiró de los esce-

Muere a los 83 años la leyenda 
del Rock ‘n’ Roll Tina Turner

narios en 2009, tras el tour Tina! 50th An-
niversary. Su razón: estaba cansada de can-
tar y de hacer a todo el mundo feliz. “No 
he hecho otra cosa en mi vida”, dijo en 
una entrevista

Considerada una 
de las artistas más 
grandes de todos 
los tiempos, es 
reconocida por 
éxitos como What’s 
Love Got to Do 
With It y The Best. 
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Por: Oscar Martínez
oscarimagentexto@gmail.com

El comandante de la guerrilla del 
PRTC, Elsio Amaya, nos amplía 
más quien fue el comandante 

guerrillero Raúl Rodas, y nos dice:  yo 
quiero partir desde 1979 cuando el desa-
rrollo de las de la organización popular; 
es decir, las masas rurales, las milicias y 
algunos grupos armados se desarrollaban 
ya, en la lucha reivindicativa del pueblo, y 
todo en la zona norte de San Vicente, que 
es de la que yo conozco, porque de ahí 
soy, de esa zona.  Recuerdo que como or-
ganización el PRTC desarrolló la organi-
zación de masas por comunidades, y por 
cada comunidad se tenía a un responsa-
ble, estructuras en toda la zona norte que 
abarcaba la parte rural de los municipios 
de San Esteban Catarina, Santa Clara y 
San Ildefonso, del departamento de San 
Vicente. 

En esos lugares teníamos trabajo en 
unas 30 comunidades organizadas, cada 
una con su responsable. Yo era responsa-
ble de la zona de Abajo, de los cantones 
de San Jerónimo, en donde trabajábamos 
en  8 caseríos. En la zona de los Ama-
titanes, Cerros de San Pedro, San Jacin-
to la Burrera, en las comunidad las Ma-
ravillas, parte de San Jacinto la Burrera 
y Las Alitas, en esos lugares el responsa-
ble era Raúl. 

Éramos los responsables de las masas, 
de las milicias y de la organización del 
PRTC, quienes nos encargamos de la vi-
gilancia, los cultivos y la logística para el 
abastecimiento de la población y de los 
pelotones y las columnas armadas gue-
rrilleras para enfrentar al enemigo. Esa 
era para nosotros la expresión de los po-
deres populares. Recuerdo que en ese es-
fuerzo nos conocimos con el comandan-
te Raúl, en las reuniones de trabajo y to-
das las charlas de formación y aprendiza-
je que íbamos adquiriendo.

Con los días, Raúl adquirió otros ni-
veles de responsabilidades y luego vino 
el esfuerzo del 81 (1981), esas masas, en 
donde se puso a funcionar Poder Popu-
lar que prepararon toda la logística de la 
alimentación y guardar la reserva para la 
población y para las Unidades Armadas.

Recuerdo que Raúl, a finales del 84 o 
principios del 85 era el responsable po-
lítico militar de la zona norte del traba-
jo de expansión de la organización popu-
lar, de logística y del funcionamiento de 
la Escuela Político Militar en esa zona, 
que constituyó una buena fuerza guerri-
llera que permitió armar una buena co-
lumna guerrillera de combate, así como 
una buena logística para todas las fuer-
zas militares de lo que era el Destacamen-
to “Luis Adalberto Díaz”,  así que recuer-
do a Raúl que tuvo una buena y destaca-
da participación en la formación Político 
Militar de toda esa fuerza y de  la capaci-

dad militar adquirida para desarrollar im-
portantes combates en esa zona.

Cuando vino la ofensiva de Hasta el 
Tope y Punto… Febe Elizabeth Vive, lanzada 
por el FMLN, el 11 de noviembre de 1989, 
nos dieron la orden que desde el Norte de 
San Miguel y de San Vicente, el comandan-
te Raúl Rodas dirigiera la fuerza guerrillera 
hasta el cerro de Guazapa y luego asaltar la 
capital, con otras fuerzas nuestras militares 
de lo que era el Destacamento Luis Díaz; así 
que recuerdo a Raúl con una destacada par-
ticipación jefeando una columna guerrille-
ra, que es la que provenía de allá del norte 
de San Miguel. De igual forma fue la par-
ticipación de Plutarco, con otra columna 
guerrillera, y yo con otra, cada uno con su 
fuerza guerrillera, coordinada por el man-
do en donde estaba el comandante Miguel 
Mendoza, comandante Camilo Turcios y el 
comandante Rogelio Martínez, que nos de-
cían “ustedes son los jefes de operaciones y 
ustedes deben de seguir la marcha para que 
esto no se detenga, ustedes son  la garantía 
de las misiones”.

Siempre Raúl tuvo acertadas valoracio-
nes, sus opiniones eran bastante claras…
hace unos pocos días sostuvimos una con-
versación por teléfono y él siempre bien cla-
ro en el tiempo de la coyuntura política na-
cional e internacional, de los escenarios, de 
los protagonistas, del proyecto político a 

construir, de la frescura de protagonistas en 
la lucha entre los grupos políticos.

El radista del comandante Raúl Rodas, 
a quien  bautizó con el nombre de Alex, 
en honor a su hermano guerrillero caído en 
combate y muy apreciado por los poblado-
res y compas del PRTC, recuerda la consis-
tencia humana, llena de sentimientos, bon-
dad, y atesora con mucho orgullo y gran 
honor el haber estado con el comandante 

Raúl Rodas.
Mi nombre es, mejor dicho, mi seu-

dónimo es Alex, algunos me decían 
“hola hola”, me gané ese apelativo por 
ahí porque fui “radista del comandan-
te” que  

mi familia lo conoció desde cuando 
él era un niño, un cipote, porque vivía-
mos en el mismo lugar; aunque yo es-
taba más pequeño, pero se fue constru-
yendo todo un sentimiento de herman-
dad y familiaridad, bueno al menos así 
lo considero yo. 

Yo llegué a la zona de guerra a fina-
les de los ochenta, dice Alex, al Nor-
te de San Miguel, donde por primera 
vez lo conocí. Yo ya sabía más o me-
nos quién era él, por mi familia, pero 
lo conocí cuando ya él era el respon-
sable de la zona norte de San Miguel. 
El comandaba esa zona, entonces, estu-
ve con él hasta las concentraciones, y 
conozco perfectamente el aprecio que 
le tenía la gente de nuestras comuni-
dades, los caseríos y cantones del nor-
te de San Miguel. Era muy reconocido 
por la gente, él era muy llevadero con 
las personas y a mí me apreciaba mu-
cho, así como a los demás compas, re-
lata Alex.

El comandante Raúl Rodas se había 
ganado el respeto de la gente y de los 

Rolando Ayala: 

Jamás absorbió el sistema a 
Raúl, comandante del PRTC

El comandante Raúl Rodas yace en un ataúd, colocada en la sala de su vivienda en La Burrera, de San 
Esteban Catarina, San Vicente.

El comandante Raúl Rodas, de pie, y su hermano Marcial, de Fuerzas Especiales, sentado, en un 
breve descanso camino al campamento la norte de San Miguel.

Pasa a la pág. 12
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compañeros, a mí me pedía para que es-
tuviera en el puesto de Mando donde él 
estaba con todos sus compañeros que co-
mandaban el puesto. Una vez me tocó 
estar un mes, junto con ellos por ser el 
radista de base operativo y le llegué a te-
ner un gran aprecio y con todo el man-
do nos sentíamos como en familia, agre-
ga Alex.

Cada vez que él salía de la zona o sa-
lía algún otro cantón siempre me llevaba 
junto con él como radista.

Recuerdo muchas veces que salíamos 
a reuniones con otra organización como 
el Ejército Revolucionario del Pueblo 
(ERP), en Nuevo Edén de San Juan, en 
Jardines Cucurucho, nunca decíamos a 
donde íbamos; sino hasta después en el 
camino o por conocimiento de la zona, 
me daba cuenta cual era el destino, pro-
sigue Alex.

Yo miraba ese acercamiento con la 
gente, esa buena relación que tenía con 
otras organizaciones, irradiaba mucha 
confianza, tanto así que había mucha se-
guridad en nuestras misiones. Yo recuer-
do que en un momento especial tuvimos 
un percance, una emboscada. Nos caye-
ron por asalto en una posición que tenía-
mos, él no estaba ahí, estaba en el puesto 
de mando; pero estábamos cinco compa-
ñeros y nos matan a uno en el ataque, al-
gunos pudieron regresar al campamento 
y otro compañero y yo no pudimos ha-
cerlo hasta cinco días después que una 
escuadra nos buscó. Nos encontró y  nos 
llevó al puesto de mando donde él esta-
ba. Bien presente tengo esa cara de ale-
gría que vi en el rostro del comandante 
cuando nos vio, como parte de esa her-
mandad que siempre hay y el compañe-
rismo, agrega.

Mi hermano Alex era radista y era 
querido por la población y por todos los 
compas, por los jefes, por Raúl y todos 
ellos, y yo asumo la responsabilidad de 
hacerle esos honores a mi hermano por-
que me bautizan con el mismo nombre 
de él y asumir la misma tarea de él, por-
que me hacen radista, señala Alex.

Entonces, como les contaba, cuando 
regresé después del asalto que nos hicie-
ron, el comandante Raúl me dice Alex, 
gracias a Dios estás vivo, yo pensé que 
te había pasado lo mismo que a tu her-
mano y me dio un abrazo de esos de que 
tú sabes de que son de hermandad, son 
como de un padre a un hijo, vi esa ale-
gría en su rostro no solo la de él, sino la 
de todos los compas, pero en especial la 
del compa Raúl, cuando me dijo “que en 
vez, que tuviese preocupado por lo que 
me pasó, debes sentir, que aquí está tu fa-
milia que te aprecia, que hay alguien que 
se preocupa por ti”.  

Y en todo el tiempo que yo anduve con 
el comandante, aprecié que era una persona 
que desarrollaba un liderazgo con los com-
pañeros, mantenía un diálogo que motiva-
ba confianza y seguridad. Sin dudarlo Raúl 
era un buen compañero que se merecía estar 
más allá después de la guerra, tal vez las cir-
cunstancias o la vivencia de cada quien no 
lo permitió;  pero era uno de los compañe-
ros que tenía mucho para dar y son uno de 
los pocos comandantes o jefe de pelotones 
que siempre estuvo al pie del cañón, como 
nosotros decidimos, hasta que colgó sus bo-
tas hasta el momento que ya dejó de respi-
rar, verdad, siempre firme con esos princi-
pios e ideales por los cuales luchó o por los 
cuales todos luchamos, prosigue Alex.

El comandante Raúl rodas es un ejem-
plo a seguir porque fue un compañero que 
nunca se rindió, talvez tenía diferencias de 
opinión, como todos los tenemos; pero lo 
más importante es que mantenía sus princi-
pios de lucha por las bases, por los pobres, 
no por cargos, ni estructuras de dirección o 
mejor dicho que al comandante, continuó 
desde cualquier trinchera, aportando hasta 
este momento.

Los compas que en realidad lo conoci-
mos sabemos de su calidad revoluciona-
ria, pasamos momentos bonitos y momen-
tos de tristeza. Cuando nos tocaba que reír, 
reíamos, cuando nos tocaba correr corría-
mos, cuando teníamos que combatir, com-
batíamos con convicción, con nuestros 
principios y valores que nos inculcaron. Yo 
conocí al comandante Raúl Rodas en los 
frentes de guerra al lado del pueblo y siem-
pre será un gusto recordarle, el que siempre 
se mantuvo en la lucha, demuestra la humil-
dad como un jefe que fue en esa lucha, digá-
moslo como nosotros decimos, sintiéndose 
como combatiente sin responsabilidades de 
conducción, en ocasiones, que no estaba en 
ninguna estructura, eso motiva porque sen-
tir esa humildad, porque también nos in-
culcaron que el aporte se daba en cualquier 

trinchera de que no importa quién te diri-
giera, si era el pequeño, era grande; enten-
der que el que está al frente es tu jefe, es tu 
representante en ese momento quien te diri-
ge, esas cualidades la seguí observando en el 
compañero Raúl, finaliza Alex.

El comandante Juán José Obregón (JJ), 
del PRTC, nos dice de forma escueta quien 
fue el comandante Raúl Rodas. Raúl fue 
miembro activo de las Brigadas de Traba-
jadores del Campo (BTC) integrante del 
Movimiento de Liberación Popular (MLP) 
y del Partido Revolucionario de los Traba-
jadores Centroamericanos (PRTC), desde 
1978. Fue Jefe guerrillero en la Zona Norte 
de Cerros de San Pedro y San Miguel, poste-
rior a la guerra fue militante activo del par-
tido Frente Farabundo Martí para la Libe-
ración Nacional FMLN hasta este día de su 
fallecimiento.

Rolando Ayala nos relata que conoció a 
Juan Francisco Bolaños Rivas (Raúl Rodas), 
en la post guerra, lo conocí como el guerri-
llero, el comandante, el ser humano ínte-
gro, un revolucionario oriundo de San José, 
un caserío de San Esteban Catarina, fue par-
te de un grupo de adolescentes que a muy 
temprana edad vivieron en carne propia las 
injusticias sociales, lo cual les obligó a in-
corporarse al proceso revolucionario.

La familia Bolaños dio un aporte cuan-
titativo, así como cualitativo en la lucha en 
1982. La familia Bolaños sufrió un golpe 
duro, parte de la familia fue asesinada en 
la masacre de El calabozo, en las riberas del 
río Amatitán, en San Esteban Catarina.

Durante el proceso de negociación de los 
Acuerdos de Paz, en su calidad de coman-
dante del PRTC, Raúl Rodas viajo a Méxi-
co para participar en las negociaciones, re-
cuerda Rolando. Después de los Acuerdos 
de Paz, tuve el privilegio de compartir di-
ferentes escenarios con Raúl, y de algo con 
lo que me quedo es que a Raúl nunca lo 
absorbió el sistema capitalista. Raúl, a pe-
sar que venía de un rango privilegiado en 

la dirección del PRTC, nunca tuvo am-
bición de poder. En un par de ocasiones 
en calidad de Secretario Municipal del 
FMLN en San Esteban Catarina, le pro-
puse que nos acompañara en cargos de 
elección popular, esto debido a que Raúl 
poseía una inteligencia natural, sus apor-
tes y ponencias eran cátedras, aún con 
las deficiencias académicas, a lo máximo 
que pude convencer a Raúl fue a que me 
apoyara en la Directiva Municipal, estu-
vo al frente de la Secretaria de Veteranos 
y la de Organización. 

Raúl fue un promotor para que sur-
gieran liderazgos jóvenes, en todas las es-
tructuras fue crítico de las acciones que 
no contribuían al bienestar del partido, 
por ejemplo: el hecho que una sola or-
ganización de las que conformaron el 
FMLN en la guerra, tuviera el control del 
partido; también crítico por la conducta 
y el actuar de algunos dirigentes. 

Yo me quedo con aquel Raúl, que de-
dico parte de su vida para que todas las 
injusticias sociales se revirtieran y vivié-
ramos en condiciones diferentes, el Raúl 
que soñó que las nuevas generaciones tu-
vieran acceso a la salud, educación etc. 
etc. el Raúl que crítico los retrocesos que 
el país experimenta en estos momentos. 
Compañero Raul Rodas hasta la victo-
ria siempre. 

Haydee: No lo puedo creer. Otro 
compañero y mi comandante jefe que se 
nos adelantó. Raúl Rodas. Siempre esta-
rá en nuestra memoria de todos. ¡Has-
ta la victoria siempre…mi comandante 
Raúl Rodas! El que fuera comandante 
del PRTC, Raul Rodas, murió el viernes 
26 de mayo de 2023. 

El comandante Raúl Rodas, derecha, junto al co-
mandante El Chele Emilio (Ricardo Cruz) en uno de 
los campamentos en el oriente del país.

El comandante Raúl Rodas impone la jineta de coronel del Ejército Nacional para la Democracia (END) al 
también comandante Rogelio Martínez. Luego, Raúl también recibió su jineta de coronel.

Viene de la pág. 11
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OH BENDITO  SAN JUDAS 
TADEO, APOSTOL Y MARTIR, 

GRANDE EN VIRTUD Y 
ABUNDANTE EN MILAGROS, 

FAMILIAR CERCANO DE 
JESUCRISTO, FIEL INTERCESOR 

DE TODOS QUIENES TE 
INVOCAMOS TU PATRONATO 

ESPECIAL EN TIEMPO DE 
NECESIDAD A TI RECURRO 

DESDE EL FONDO DE MI 
CORAZÓN Y HUMILDEMENTE 

IMPLORO A TI SAN 
JUDAS TADEO QUE CUMPLES 

MILAGROS Y AYUDAS
 A QUIENES YA NO TIENEN 

ESPERANZA.
A TI A QUIEN DIOS HA 

OTORGADO ESE GRAN PODER 
PARA VENIR EN MI AUXILIO, 

AYÚDAME EN ESTA PETICIÓN 
ACTUAL Y URGENTE. A CAMBIO 
TE PROMETO DAR A CaONOCER 

TU NOMBRE Y HACER QUE 
OTROS TE REINVOQUEN.

(Se debe prometer la publicación).
SAN JUDAS TADEO REZA POR 
TODOS QUIENES INVOCAMOS 

TU AYUDA. AMÉN
Reza la oración durante 9 días, 9 
veces al día en un lugar cerrado y 
solo, pidiendo 3 milagros, los que 
verás cumplidos antes de terminar 
esta novena. Debes difundir esta 

Oración.
En Agradecimiento por Tres 

milagros Recibidos.

(Adriana)

ORACIÓN   
MILAGROSA

Confió en Dios con todas 
mis fuerzas, por eso 

pido a 
Él que ilumine                    

mi camino y otorgue               
la gracia que tanto 

deseo.
(Mándela a publicar y  
observe lo que ocurre           

en el cuarto día).

(Laura Eunice)

Confío en ti, Dios Padre, 
Hijo y Espíritu Santo, mi 
Señor, Jesús mi único 
Salvador con todas las 

fuerzas de mi alma te pido 
me concedas las gracias 

que tanto DESEO
Rece 9 Aves Marías durante 

9 días, pida tres deseos,                                      
2 de negocios y uno 

imposible y al noveno día 
publique  esta oración, se 

cumplirá aunque no lo crea, 
observe qué ocurrirá el 

cuarto día de su publicación.

ORACIÓN 
AL DIVINO NIÑO

Edicto
DELMY NOEMY LANDA-
VERDE RECINOS, notario, 
del domicilio de ciudad de 
Chalatenango, con oficina 
Jurídica situada en 4ta calle 
Pte, Avenida Luciano Mora-
les, Bo. El Centro, departa-
mento de Chalatenango, al 
público para los efectos de 
la Ley HACE SABER: 
Que a esta oficina se ha 
presentado: ELIDA FRAN-
CISCA NUÑEZ MARTINEZ, 
de cuarenta y cuatro años de 
edad, empleada, del domici-
lio de Chalatenango, depar-
tamento de Chalatenango, 
solicitándome se le extienda 
TÍTULO SUPLETORIO, de 
un inmueble rústico, ubicado 
en Cantón Chiapas, caserío 
San Miguelito, municipio 
de Chalatenango, depar-
tamento de Chalatenango, 
de una extensión superficial 
de 276.40 mts. La presente 
descripción se inicia en el 
vértice noroeste, partiendo 
en sentido horario, con 
coordenadas geodésicas, 
NORTE 326,152.15 metros; 
ESTE 510,716.74 metros. 
LINDERO NORTE: está 
formado por 4 tramos con 
los siguientes rumbos y 
distancias: Tramo 1, con 
rumbo Norte 62 grados 52 
minutos 43 segundos Este y 
una distancia de 6.03 metros; 
Tramo 2, con rumbo Norte 66 
grados 08 minutos 50 segun-
dos Este y una distancia de 
4.14 metros; Tramo 3, con 
rumbo Norte 61 grados 37 
minutos 59 segundos Este y 
una distancia de 9.02 metros; 
Tramo 4, con rumbo Norte 59 
grados 00 minutos 27 segun-
dos Este y una distancia de 
5.13 metros; colindando en 
estos tramos con Evaristo 
De Jesús Núñez con calle 
de por medio, llegando así 
al vértice noreste. LINDERO 
ORIENTE: está formado por 
2 tramos con los siguientes 
rumbos y distancias: Tramo 
1, con rumbo Sur 17 grados 
50 minutos 31 segundos 
Este y una distancia de 9.75 
metros; Tramo 2, con rumbo 
Sur 11 grados 47 minutos 
29 segundos Este y una 
distancia de 4.37 metros; 
colindando en estos tramos 
con Benjamín Núñez con 
lindero de cerco de alambre 
de por medio, llegando así 
al vértice sureste. LINDERO 
SUR: está formado por 2 
tramos con los siguientes 
rumbos y distancias: Tramo 
1, con rumbo Sur 70 grados 
30 minutos veintisiete segun-
dos Oeste y una distancia 
de 9.15 metros; Tramo 2, 
con rumbo Sur 70 grados 
01 minutos 00 segundos 
Oeste y una distancia de 
11.91 metros; colindando en 
estos tramos con Benjamín 
Núñez con lindero de cerco 
de alambre de por medio, lle-
gando así al vértice suroeste. 
LINDERO PONIENTE: está 
formado por 2 tramos con 
los siguientes rumbos y 
distancias: Tramo 1, con 
rumbo Norte 40 grados 40 
minutos 09 segundos Oes-
te y una distancia de 3.02 
metros; Tramo 2, con rumbo 
Norte 27 grados 22 minutos 
27 segundos Oeste y una 
distancia de 7.48 metros; 
colindando en estos tramos 
con Evaristo Núñez con 
lindero de cerco de alambre 
de por medio, llegando así 
al vértice noroeste, que es 
donde se inició la presente 
descripción. El inmueble 
descrito no es sirviente ni 
dominante, ni se encuentra 

en proindivisión alguna, lo 
adquirió por compraventa de 
inmueble que le hicieren las 
señoras: Alicia Yesenia Palma 
Cartagena, Iris Jacqueline 
Palma Cartagena y Marta Alicia 
Cartagena Cartagena, dicho 
inmueble lo valora en la can-
tidad de DOS MIL DÓLARES 
DE LOS ESTADOS UNIDOS 
DE AMERICA. Lo que se 
avisa al público para efectos 
de ley. Chalatenango, a los 
veintidós de mayo del año dos 
mil veintitrés. 

LIC. DELMY NOEMY 
LANDAVERDE RECINOS

NOTARIO
3a. Publicación

(23-24-25 Mayo/2023)

Edicto
DELMY NOEMY LANDA-
VERDE RECINOS, notario, 
del domicilio y departamento 
de Chalatenango, con oficina 
Jurídica situada en cuarta 
calle poniente, Avenida Luciano 
Morales, Barrio El Centro, de-
partamento de Chalatenango, 
al público para los efectos de 
la Ley HACE SABER: 
Que a esta oficina se ha 
presentado: JOSE ANTONIO 
MENJIVAR MIRANDA, de 
setenta y uno años de edad, 
agricultor, del domicilio de 
Las Flores, departamento de 
Chalatenango, solicitándome 
se le extienda TÍTULO SUPLE-
TORIO, de un inmueble rústico, 
ubicado en el municipio de San 
José Las Flores, departamento 
de Chalatenango, con una 
extensión superficial de 41.46 
MTS, el cual se describe así: 
La presente descripción se 
inicia en el vértice noroeste, 
partiendo en sentido horario, 
con coordenadas geodésicas, 
NORTE 324,971.49 metros; 
ESTE 517,041.56 metros. 
LINDERO NORTE: está for-
mado por 1 tramo con rumbo 
Norte 80 grados 20 minutos 46 
segundos Este y una distancia 
de 1.97 metros; colindando 
en este tramo con inmueble 
propiedad de José Antonio 
Menjivar Miranda, con lindero 
sin materializar, llegando así 
al vértice noreste. LINDERO 
ORIENTE: está formado por 1 
tramo con rumbo Sur 06 grados 
15 minutos 34 segundos Este y 
una distancia de 21.19 metros; 
colindando en este tramo con 
inmueble propiedad de Roque 
Palma, con lindero de cerco de 
alambre de por medio, llegando 
así al vértice sureste. LINDERO 
SUR: está formado por 1 tramo 
con rumbo Sur 66 grados 39 
minutos 02 segundos Oeste y 
una distancia de 1.99 metros; 
colindando en este tramo con 
inmueble propiedad de Centro 
Escolar de San José Las Flores, 
con lindero de cerco de alambre 
de por medio, llegando así al 
vértice suroeste. LINDERO 
PONIENTE: está formado por 
1 tramo con rumbo Norte 06 
grados 24 minutos 58 segundos 
Oeste y una distancia de 21.66 
metros; colindando en este tra-
mo con inmueble propiedad de 
Filadelfo Menjivar Franco, con 
lindero de cerco de alambre 
de por medio, llegando así al 
vértice noroeste, que es donde 
se inició la presente descrip-
ción. El inmueble descrito no 
es sirviente ni dominante, ni 
se encuentra en proindivisión 
alguna, lo adquirió por decla-
ración Jurada de posesión 
material, dicho inmueble lo 
valora en la cantidad de UN MIL 
DÓLARES DE LOS ESTADOS 
UNIDOS DE AMERICA. Lo que 
se avisa al público para efectos 
de ley. Chalatenango, a los 
veintidós de mayo del año dos 

mil veintitrés. 
DELMY NOEMY 

LANDAVERDE RECINOS
NOTARIO

3a. Publicación
(23-24-25 Mayo/2023)

JORGE ALBERTO MARMOL 
MENDEZ, Notario, de este do-
micilio, con oficina jurídica, ubi-
cada en Avenida Central Norte, 
Número tres, segunda planta, 
edificio La Campana, de esta 
ciudad, HACE SABER: Que por 
resolución del suscrito Notario 
proveída a las diez horas de 
este mismo día, se ha tenido 
por aceptada expresamente y 
con beneficio de inventario la 
herencia Intestada que a su de-
función ocurrida a las veintitrés 
horas y treinta minutos del día 
veintitrés de Enero de dos mil 
veintiuno, en Colonia América, 
Décima Avenida Sur, Pasaje 
Call número ciento cuarenta, 
municipio de San Salvador, 
departamento de San Salva-
dor, siendo la ciudad de San 
Salvador, departamento de San 
Salvador su último domicilio, 
dejó la señora ISABEL AYALA 
DE RIVAS, conocida por ROSA 
ISABEL AYALA DE RIVAS, de-
parte de los señores CARLOS 
ALBERTO RIVAS AYALA, y 
MIGUEL ANGEL RIVAS AYA-
LA, en sus conceptos de hijos 
sobrevivientes de la causante, 
habiéndoseles conferido la ad-
ministración y representación 
interina de la sucesión, con 
las facultades y restricciones 
de los curadores de la herencia 
yacente.- En consecuencia por 
este medio se cita a todos los 
que se crean con derecho a 
la referida herencia, para que 
se presenten a dicha oficina 
en el término de quince días 
contados desde el siguiente a la 
última publicación del presente 
edicto.- Librado en la oficina 
del Notario JORGE ALBERTO 
MARMOL MENDEZ.- En la 
ciudad de Aguilares, a dieciséis 
días del mes de Mayo de dos 
mil veintitrés.

JORGE ALBERTO
 MARMOL MENDEZ

NOTARIO
3a. Publicación

(23-24-25 Mayo/2023)

LA SUSCRITA NOTARIO 
ANA GLADIS JOVEL DE 
GARCIA, HACE SABER: Que 
por resolución proveída a las 
tres horas con treinta minutos 
del día doce de mayo del año 
dos mil veintitrés, se ha tenido 
por aceptada expresamente y 
con beneficio de inventario, la 
herencia intestada que a su 
defunción dejó el señor JOSE 
JOB MELENDEZ MELENDEZ, 
quien fue de sesenta y un años 
de edad al momento de su 
defunción, agricultor, origina-
rio y del domicilio de Santo 
Domingo, departamento de 
San Vicente, de nacionalidad 
Salvadoreño, falleció a las diez 
horas cuarenta y cinco minutos 
del día ocho de junio de dos mil 
siete, en el Hospital Nacional 
Rosales, San Salvador, a 
consecuencia de Insuficiencia 
renal Crónica, con asistencia 
médica, por la Doctora Julia 
Beatriz Cruz Rivas, hijo de los 
señores Francisca Meléndez, 
y Joaquín Meléndez (ambos 
fallecidos) siendo el lugar de su 
último domicilio Santo Domingo 
departamento de San Vicente; 
con Documento Unico de 
Identidad 01008089-0, de parte 
de los señores EVELYN  ES-
MERALDA MELENDEZ  AL-
VARADO, de cuarenta y cinco 
años de edad, domésticos, del 
domicilio de Santo Domingo. 

San Vicente, con Documento 
Unico de Identidad número 
cero uno tres cero cero cero 
siete uno-ocho; y WILLIAMS 
SARVELIO MELENDEZ AL-
VARADO, de cuarenta y tres 
años de edad, empleado, del 
domicilio de Santo Domingo, 
San Vicente, con Documento 
Unico de Identidad número 
cero uno cinco seis nueve uno 
nueve cero-cinco, en concepto 
de hijos y como cesionario de 
los derechos hereditarios que 
le corresponden a la señora 
GLORIA DEL CARMEN  DE 
ALVARADO ALVARADO , 
en su concepto de cónyuge 
del causante, habiéndose 
conferido al aceptante la Ad-
ministración y Representación 
Interina de la Sucesión, con 
las facultades y restricciones 
del curador de la herencia 
Yacente. En consecuencia, 
por este medio se cita a todas 
las personas que se crean con 
derecho a la referida herencia, 
para que se presenten a mi 
despacho Jurídico ubicado en 
5a. calle oriente, No. 19 Bo. El 
Santuario, San Vicente, dentro 
del término legal de quince días, 
contados a partir del siguiente 
de la última publicación del 
presente edicto. Librado en la 
ciudad de San Vicente, a los 
quince días del mes de mayo 
de dos mil veintitrés.

Licda. Ana Gladis Jovel 
de García
Notario

3a. Publicación
(23-24-25 Mayo/2023)

KENIA ANALYN SANCHEZ 
FUENTES, JUEZA TERCERO 
DE FAMILIA DEL DISTRITO 
JUDICIAL DE SAN MIGUEL, 
HACE SABER:
Que según resolución emitida 
por este juzgado, a las quince 
horas y cuarenta y cinco minu-
tos del  dos de mayo del año 
dos mil veintitrés, se admitió 
la demanda en PROCESO 
FAMILIAR DE DIVORCIO POR 
SEPARACION DE LOS CON-
YUGES DURANTE UNO O 
MAS AÑOS CONSECUTIVOS, 
presentada por la licenciada 
MARIA RENEE REBOLLO 
MELARA, en su calidad de apo-
derada general administrativa y 
judicial con cláusulas especia-
les de la parte demandante, 
el señor JOSE RIGOBERTO 
MARIN CRUZ, de cuarenta y 
ocho años de edad, empleado, 
casado, originario de Jiquilisco, 
departamento de Usulután y del 
domicilio de Texas, Estado de 
Houston, de los Estados Unidos 
de América, salvadoreño, en 
contra de la demandada, la se-
ñora NORMALEE PINEDA, de 
cincuenta y cinco años de edad, 
originaria de Texas, Estado de 
Houston, de los Estados Unidos 
de América, estadounidense, 
cuyo último domicilio y lugar 
de residencia conocido en este 
país fue en la Colonia Santa 
Julia, número cuatrocientos 
treinta, del municipio y depar-
tamento de San Miguel, hoy de 
paradero ignorado, por lo que 
se le emplaza a la señora NOR-
MALEE PINEDA, por medio de 
este EDICTO para que dentro 
del plazo de los QUINCE DIAS 
HABILES, siguientes, después 
de la última publicación de 
este aviso se presente a este 
juzgado a ejercer su derecho 
o a contestar la demanda 
formulada en su contra, de 
conformidad a lo que establece 
artículo 34 inciso cuarto de la 
L.Pr.Fam., si no lo hiciere se 
le desgnará al Procurador de 
Familia adscrito al Tribunal para 

que la represente en el proceso.
Lo que se hace del conoci-
miento del público para los 
efectos de ley.
Librado en el Juzgado Tercero 
de Familia, San Miguel, a 
las quince horas y cincuenta 
minutos del dos de mayo del 
año dos mil veintitrés.

LICDA. KENIA ANALYN 
SANCHEZ FUENTES
JUEZA TERCERO DE 

FAMILIA
LICDO. JULIO CESAR 
CONTRERAS RIVERA

SECRETARIO
NUE:(213) 01778-23-fmpf-

3fm1-kg
2a. Publicación

(17-25 Mayo, 2 Junio/2023)

EDICTO 
Licenciada FLORENS ELlSA 
MELARA GUTIERREZ, Nota-
rio, de este domicilio, con oficina 
ubicada en calle a San Antonio 
Abad, edificio uno ocho dos 
cero local número cinco de esta 
ciudad, HACE CONSTAR: Que 
por resolución de la suscrita No-
taria, proveída a las once horas 
del día dieciocho de Febrero 
del año dos mil cuatro, se ha 
tenido por ACEPTADA Y CON 
BENEFICIO DE INVENTARlO, 
la herencia intestada que a su 
defunción en Prados de San 
Bartolo, municipio de Ilopango, 
departamento de San Salvador, 
el día uno noviembre del año 
dos mil diez, a las veinte horas 
y cero minutos, dejó la señora 
MARTA LIDIA LEMUS VIUDA 
DE BARRERA de parte de la 
señora YANIRA ELlZABETH 
BARRERA DE RUIZ, en cali-
dad de hija sobreviviente de la 
causante, y cesionaria de los 
derechos de MARTA LIDIA 
LEMUS VIUDA DE BARRERA, 
habiéndose conferido la Admi-
nistración y Representación 
Interina de la sucesión, con 
las facultades y restricciones 
de los curadores de la herencia 
yacente. En consecuencia por 
este medio se cita a todos los 
que se crean con derechos a la 
referida herencia para que se 
presenten a la referida oficina 
en el término de quince días, 
contados desde el siguiente a la 
última publicación del presente 
edicto. Librado en la oficina de 
la Notario Florens Elisa Melara 
Gutiérrez. En la ciudad de San 
Salvador, a los veintidós días 
del mes de mayo del año dos 
mil veintitrés.

FLORENS ELISA 
MELARA GUTIERREZ

NOTARIO
2a. Publicación

(24-25-26 Mayo/2023)

CONVOCATORIA PARA 
JUNTA GENERAL 

ORDINARIA Y EXTRAORDI-
NARIA DE ACCIONISTAS. 

La Infrascrita Administradora de 
la Sociedad NOBS HIDRODI-
FUSION, SOCIEDAD ANONI-
MA DE CAPITAL VARIABLE 
que se abrevia NOBS HIDRO-
DIFUSION, S.A. DE C.V. del 
domicilio de Antiguo Cuscatlán, 
Departamento de La Libertad. 
Por este medio CONVOCA a 
los accionistas de la Sociedad a 
JUNTA GENERAL ORDINARIA 
Y EXTRAORDINARIA DE AC-
CIONISTAS de la Sociedad que 
se llevará a cabo EN PRIMERA 
CONVOCATORIA a las DIEZ 
horas del día DIECINUEVE 
DE JUNIO DEL AÑO DOS MIL 
VEINTITRÉS en las oficinas 
de la sociedad ubicadas en 
Edificio Noljer, Local 1-A, 
Avenida La Revolución y Bou-
levard El Hipódromo, Colonia 
San Benito, de esta ciudad y 
Departamento. En caso de no 
haber quórum para la primera 
convocatoria, SE CONVOCA a 
los accionistas para celebrar la 
Junta General Ordinaria y Ex-
traordinaria de Accionistas en 
SEGUNDA CONVOCATORIA 
para las ONCE del día VEINTE 
DE JUNIO DEL AÑO DOS MIL 
VEINTITRÉS, en las oficinas de 
la sociedad ya señaladas y de 
conformidad con la AGENDA 
siguiente: 
PUNTOS ORDINARIOS. 
1° Lectura del Acta de la Junta 
anterior. 
2° Establecimiento del quórum. 
3° Balance General y Estados 
de pérdidas y ganancias co-
rrespondientes a los ejercicios 
económicos de los años 2019, 
2020, 2021 Y 2022. 
4° Informe del Auditor Externo. 
5° Distribución de Utilidades. 
6° Nombramiento y emolumen-
tos del Auditor Externo. 
7° REESTRUCTURACION de 
la actual Junta Directiva. 

PUNTOS EXTRAORDINA-
RIOS. 

Que en vista que en los 
Estados Financieros de la 
Sociedad consta que ésta es 
DEUDORA de la Sociedad 
PROINNOVA, S.A. DE C.V. y 
en vista que dicha Sociedad 
Acreedora ha enviado una 
carta a la Junta Directiva de 
NOBS HIDRODIFUSION, S.A. 
DE C.V. pidiendo que de esa 
deuda o crédito a su favor se 
le COMPENSE EN ACCIONES 
a dicha sociedad acreedora la 
suma de $850,000.00 de con-
formidad al Art.178 Ordinal II del 
Código de Comercio vigente, 
se ACUERDE la suscripción 
de nuevas acciones para ser 
compensadas con la suma de 
dinero antes dicha, reuniendo 
todas las características que 
se señalan en dicha disposi-
ción legal. 
El QUORUM necesario para 
que se instale legalmente la 
Junta General Ordinaria en la 
PRIMERA FECHA de la con-
vocatoria será, por lo menos, 
la mitad más una de las ac-
ciones que tengan derecho a 
votar y sus resoluciones serán 
válidas cuando, se tomen por la 
mayoría de los votos presentes. 
Si por falta de quórum no se 
efectuare la Junta General 
Ordinaria en el día y hora 
señalados para la primera 
fecha de la convocatoria, por 
este mismo medio se convoca 
en SEGUNDA FECHA Y el quó-
rum necesario para ésta será 
cualquiera que sea el número 
de acciones representadas y 
sus resoluciones se tomarán 
por la mayoría de los votos 
presentes. 
El QUORUM necesario para 
que se instale legalmente la 

JUNTA GENERAL EXTRAOR-
DINARIA de Accionistas 
en la PRIMERA FECHA de 
la convocatoria será las 
tres cuartas partes de todas  
las acciones de la sociedad 
y sus resoluciones serán 
válidas cuando la resolución 
se tome en igual proporción. 
Si por falta de quórum no se 
efectuare la JUNTA GENERAL 
EXTRAORDINARIA en el día y 
hora señalados para la primera 
fecha de la convocatoria, por 
este mismo medio se convoca 
en SEGUNDA FECHA y el 
quórum necesario para  esta 
será la mitad más una de las 
acciones que se compone 
el capital social y el número 
de votos necesarios para 
formar resolución serán las 
tres cuartas partes de las 
acciones presentes.

De ustedes atentamente, 
ANDREA MIRIAM FRANCES 

FORTIN
Segundo Director Secreta-

rio de la Junta Directiva
1a. Publicación

(25-29- 31 mayo/2023)

EDICTO 
EL SUSCRITO DIRECTOR 
DE REGISTROS DE LA PRO-
PIEDAD RAÍZ E HIPOTECAS, 
HACE SABER: 
En el Registro de la Propie-
dad Raíz e Hipotecas de la 
Cuarta Sección del Centro, 
departamento de La Libertad, 
se encuentra el asiento de 
presentación número 704 Tomo 
64 HLL trasladado al número 
201705023102 de fecha 16 
de diciembre de 1988, que 
corresponde al instrumento 
de Constitución de Hipoteca, 
otorgado en la ciudad de Que-
zaltepeque, a las dieciséis ho-
ras del día siete de noviembre 
de mil novecientos ochenta y 
ocho, ante los oficios del notario 
Carlos Antonio García Fermán, 
por el señor Valeriano Tiburcio 
Martínez, en su carácter per-
sonal y en representación de 
los señores Rosa Sonia Solís 
y Miguel Ángel Solís a favor de 
Juan Rafael Díaz Alvarenga. 
Hipoteca que recayó sobre un 
inmueble ubicado en Barrio 
El Transito de la ciudad de 
Quezaltepeque, departamen-
to de La Libertad; matricula 
30264651-00000. 
Dicha presentación fue obser-
vada, según resoluciones de 
fecha: 17 de febrero de 1989 y 
28 de julio de 2017, que literal-
mente dicen: ““““SE INFORMA 
QUE EL RESTO ES DE 195 
MT2 98 CM2 y NO COMO 
DICE LA PRESENTE. HIPO-
TECADO AL No. 33 LIBRO 
712 HLL A FAVOR DE JUAN 
RAFAEL DIAZ ALVARENGA. 
HIPOTECADO POR INSC. 
34 LIBRO 712 HLL A FAVOR 
DE JUAN RAFAEL DIAZ AL-
VARENGA.””” y “““AREA DEL 
INMUEBLE RELACIONADO 
EN LA PRESENTE  HIPOTE-
CA, NO CONFRONTA CON LA 
QUE SE CUENTA EN BASE DE 
DATOS DE REGlSTRO, ARTS. 
42 Y 44 DEL REGLAMENTO 
DE LA LEY DE REESTRUC-
TURACION DEL REGISTRO 
DE LA PROPIEDAD RAIZ E 
HIPOTECAS Y 692 CODIGO 
CIVIl.”””; respectivamente. 
Que para los efectos del artículo 
22 de la Ley de Procedimientos 
Uniformes para la Presen-
tación, Trámite y Registro o 
Deposito de Instrumentos en 
los Registros de la Propiedad 
Raíz e Hipotecas, Social de 
Inmuebles, de Comercio y de la 
Propiedad Intelectual, se emite 
el presente para que dentro 
del plazo de ciento veinte días 
hábiles, contados a partir de la 
publicación respectiva, subsa-

ne las observaciones o retire 
sin inscribir el instrumento, la 
persona facultada en la ley 
citada; y si no lo hicieran, se 
denegará su inscripción, sin 
perjuicio del derecho de las 
partes de interponer los re-
cursos que la ley les concede. 
PUBLIQUESE de conformi-
dad al artículo 4 de la ley en 
mención San Salvador, al día 
veinte de enero de dos mil 
veintitrés.
Licenciado Julio Amilcar 

Palacios Grande
1a. Publicación

(25-29 Mayo/2023)
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La Primera División emitió su 
veredicto final y dio por fina-
lizado el torneo Clausura 2023 

a raíz de los incidentes ocurridos en el 
estadio Cuscatlán, el sábado pasado, 
donde 12 personas fallecieron y más 
de un centenar resultaron heridas, en el 
partido de cuartos de final que jugaban 
Alianza y FAS. Ante esta decisión, los 
equipos que participarán en los torneos 
de clubes de Concacaf 2023-2024 serán 
FAS, Jocoro y Águila, en espera que la 
confederación confirme. 

“Hemos determinado dar por finali-
zado el Campeonato Nacional 2022-23 
de El Salvador. Nuestra prioridad será 
asegurarnos que se refuercen las medi-
das de seguridad en los eventos de fút-
bol. Con el apoyo y asesoría internacio-
nal de FIFA y Concacaf, implementa-
remos mejores protocolos que brinden 
garantías para la tranquilidad de los afi-
cionados”, expuso la Primera División. 

Según la Primera, se tuvo “conversa-

La Primera División 
dio por finalizado el 
torneo Clausura 2023 
a raíz de los sucesos 
ocurridos en el estadio 
Cuscatlán el pasado 
sábado 20 de mayo, 
sin campeón. 
Foto: Diario Co Latino / 
SamueL amaya. 

Rebeca Henríquez 
@RebeHenriquez

El Comité de Regularización de 
la Federación Salvadoreña de 
Fútbol (FESFUT) manifestó, 

que tras los hechos ocurridos en el es-
tadio Cuscatlán, en el partido de cuar-
tos de final entre el Alianza y FAS, co-
rrespondientes al torneo Clausura 2023, 
donde 12 personas fallecieron y más de 
un centenar resultaron lesionadas, se 
pretende prohibir el consumo de alco-
hol, entre otras medidas.

“Expresamos nuestra solidaridad a 
las familias de las víctimas y les envia-
mos nuestras más sinceras condolencias. 
Este suceso en el fútbol salvadoreño es 
extremadamente lamentable y triste por 
lo que debemos asegurar que nunca vuel-
va a ocurrir”, señaló el Comité de Regu-
larización.

Luego, agrega: “Somos plenamente 

conscientes de que nos enfrentamos a un 
acontecimiento que implica un inimagina-
ble drama humano y, por eso, nos compro-
metemos a realizar una revisión integral de 
las bases de competencia. Esta revisión im-
plicará cambios significativos para futuros 
eventos deportivos”, agregó.

Los cambios que enfrentaría las bases de 
competencia serían la prohibición del con-
sumo de alcohol, el control de accesos, los 
horarios de apertura de las entradas a los es-
tadios, la designación de comisarios depor-
tivos y el cumplimiento de estándares inter-
nacionales en los estadios.

El Comité de Regularización recordó 
que según las bases de competencia los clu-
bes locales son responsables de coordinar la 
seguridad interna y externa de los estadios 
donde se llevan a cabo los juegos de la tem-
porada, por lo que deben solicitar el apoyo 
de la PNC para coordinar el control y la vi-
gilancia a fin de garantizar la seguridad de 
los clubes visitantes y los aficionados.

En el apartado 4, el Comité hizo énfasis 
en que los partidos de la liga local se rigen 
únicamente por las bases de competencia, 
dado que no existe normativa FIFA aplica-
ble a este efecto.

Posteriormente, cita que se iniciaron 
los procesos disciplinarios que correspon-
den según sus preceptos y lineamientos le-
gales, que la decisión de la Comisión Disci-
plinaria fue adoptada y comunicada, y que 
el Comité Regularizador se reserva la facul-
tad de conducir procedimientos adiciona-
les dentro de lo que establecen los estatutos 
de la Federación.

“Esta tragedia no puede ni debe repetir-
se y debe llamarnos a la reflexión para unir-
nos dentro de nuestras respectivas compe-
tencias. Sabemos que todavía es difícil dis-
poner de todos los elementos para estable-
cer con claridad lo ocurrido, pero desde ya 
anticipamos que, a su debido tiempo, se 
propondrá un grupo de trabajo con todos 
los actores involucrados”, finalizó.

ciones reflexivas” para determinar las op-
ciones y el mejor curso de acción duran-
te los “momentos difíciles”, siempre res-
petando el luto de las familias afectadas 
y honrando la memoria de quienes per-
dieron sus vidas.

Para poder determinar los tres clubes 
que representarán a El Salvador en el tor-
neo internacional de Concacaf, toman-
do en cuenta los criterios de clasificación 
previamente aprobados, la Primera Di-
visión solicitará aprobación a la Conca-
caf de la siguiente modificación en los si-
guientes criterios:  

Que el campeón del Torneo de Aper-
tura 2022, FAS, sea el primer lugar, sub-
campeón del Torneo de Apertura 2022, 
Jocoro, en segundo lugar, y el equipo 
con mayor cantidad de puntos en la ta-
bla acumulada de la temporada regular 
de Apertura y Clausura 2022-2023, en ter-
cer lugar, o sea Águila.

La Primera División finaliza excusán-
dose de que “la medida se ha tomado de 
esta manera en atención a la gravedad de 
los hechos, y a la necesidad de garantizar 
las condiciones de seguridad de los esce-
narios deportivos”.

FESFUT prohibirá consumo 
de alcohol en estadios tras 
tragedia en el Cuscatlán Rebeca Henríquez

@RebeHenriquez 

La FIFA respaldó a la Federa-
ción Salvadoreña de Fútbol 
(FESFUT) a través de una mi-

siva enviada este miércoles donde de-
claró que trabajarán en conjunto con 
el Comité de Regularización para re-
forzar la seguridad de los estadios de 
fútbol del país, y se creará un grupo 
de trabajo especial que involucre a to-
dos los actores del fútbol internacio-
nal y nacional para recomendar medi-
das de seguridad.

“Este trágico incidente deja un pro-
fundo impacto en toda la comunidad 
futbolística, tanto global como en El 
Salvador. Por este motivo, es necesario 
tomar medidas de corto y largo plazo 
para salvaguardar la integridad de to-
dos aquellos que participan y asisten 
a los partidos de fútbol, y de esta ma-
nera evitar incidentes como el ocurri-
do”, aseguró el ente regulador del fút-
bol. 

La FIFA comentó que en coordi-
nación con la CONCACAF trabaja-
rán en colaboración con el Comité de 
Regularización para prever de los es-
tadios y proporcionar recomendacio-
nes pertinentes al respecto. También 
formarán un grupo de trabajo espe-
cial que espera reunir a todos los ac-
tores del fútbol internacional y nacio-
nal, el cual tendrá como finalidad pri-
mordial discutir, evaluar y recomen-
dar las medidas de seguridad más efi-
cientes a implementarse en los futuros 
eventos futbolísticos.

El ente del fútbol mundial hizo én-
fasis en que la federación no tiene res-
ponsabilidad directa en la organiza-
ción de los partidos de la Liga de Fút-
bol y no se ha identificado incumpli-
miento alguno de los reglamentos o 
protocolos de la FIFA por parte de la 
misma.

Debido a los compromisos inter-
nacionales que El Salvador deberá en-
frentar, la FIFA cita que es de vital im-
portancia implementar medidas de se-
guridad adecuadas. Y agrega que “una 
delegación de la FIFA y la Concacaf 
viajarán próximamente a El Salvador 
para analizar la situación actual y los 
efectos antes mencionados”.

FIFA y CONCACAF 
trabajarán con 
el Comité de 
Regularización para 
medidas de seguridad

Primera División declara finalizado el torneo Clausura 2023


